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Il Consiglio 
Comunale ha 
appena approvato il 
Bilancio Consuntivo 
2012, probabilmente 
l’ultimo di questo 
mandato amministrativo. Nonostante le 
difficoltà crescenti per gli Enti Locali, 
alle prese con ristrettezze economiche 
sempre maggiori, siamo riusciti a 
continuare il processo virtuoso avviato 
negli ultimi anni.
Il risultato è positivo:  rispetto al 
2010 i debiti si sono dimezzati e oggi 
possiamo contare su un avanzo di 
800 mila euro che sarà utilizzato per 
investimenti e opere utili alla città. 

l'editoriale
di Lorenzo robbiano
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Conti comunali,
ancora in miglioramento La gestione del 2012 

consegna un avanzo 
di 800 mila euro. 
Dimezzati i debiti 
rispetto al 2010
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Ultimamente si  parla, molto di più che in 
passato di questa questione. È bene quindi 
chiarire come ha agito l’Amministrazione 
Comunale in tutti questi anni. Pag. 15
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Verso l'eliminazione 
dello shunt

La nuova scuola
Martiri della Benedicta
Una struttura innovativa,
rispetto dell'ambiente e 
risparmio energetico

Il tuo rifiuto diventa energia 
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A questa buona notizia se ne aggiungono 
altre. In questo numero abbiamo riservato 
un ampio servizio sulla nuova scuola Martiri 
della Benedicta. L’edificio, inaugurato 
ad aprile, rappresenta un esempio di 
innovazione nelle tecniche di costruzione, 
con un occhio di riguardo verso l’ambiente 
ed il recupero energetico, alla cui 
progettazione ha contribuito l’intera città, 
compresi i bambini che la frequentano.
Presso la discarica comunale è stato 
inaugurato il biodigestore. L’impianto serve 
a trasformare la parte umida dei rifiuti e la 
frazione verde in biogas e quindi in energia. 
Si tratta di un investimento importante 
che deve far riflettere tutti noi: quando 
facciamo la raccolta differenziata dei rifiuti, 
quando gettiamo un sacchetto di rifiuto 
organico, non ci liberiamo solo di un peso, 
ma contribuiamo a produrre energia, a 
risparmiare risorse a favore dell’ambiente e 
delle nostre tasche.
Sempre su questo tema, il 24 giugno il 
nostro Comune sarà a Bruxelles per la firma 
del Patto dei Sindaci, un protocollo per la 
nascita di un nuovo modello di governance 
più attento alle problematiche ambientali.
Troverete anche un inserto sul Terzo Valico 
ferroviario, opera discussa, che proprio per 
questo necessita di essere trattata in modo 
chiaro e trasparente. Il nostro Comune ha 
da subito giocato un ruolo responsabile, 
evitando lo scontro fine a se stesso con un 
opera decisa dal Governo e per la quale i 
Comuni non hanno nessun potere di veto. 
Leggerete, quindi, come abbiamo affrontato 
il problema in questi anni e tutte le nostre 
richieste, molte delle quali accolte dal Cipe 
in fase di progettazione, per limitare al 
massimo l’impatto territoriale e ambientale 
dell’opera e per cercare di portare un 
beneficio alla città, al territorio, in termini di 
occupazione e sviluppo economico. 
Buone notizie giungono anche nel campo 
della sanità. La mobilitazione popolare di 
gennaio e tutte le iniziative messe in atto dal 
nostro e dagli altri Comuni del novese hanno 
portato i primi frutti. Oltre a mantenere i 
propri reparti, l’Ospedale San Giacomo 
rafforza la chirurgia e accoglie il punto 
nascite dopo l’accorpamento con Tortona di 
ostetricia e ginecologia.
Come potete vedere ci stiamo impegnando 
al massimo per permettere alla nostra 
città di crescere e di prepararsi a cogliere 
le opportunità che si presenteranno nel 
prossimo futuro.

Il tuo rifiuto diventa energia 

La solidarietà per Novi di Modena

Il 18 maggio è stato inaugurato il 
biodigestore realizzato presso la discarica 
di strada Bosco Marengo. L’impianto 
utilizza la frazione organica e la frazione 
verde della raccolta rifiuti per produrre 
compost, biogas ed energia elettrica. 
Dal punto di vista ambientale, il bilancio 
è molto positivo in quanto il metano, 
che costituisce il fattore più critico per 
l’effetto serra, viene interamente utilizzato 
per la produzione di energia rinnovabile. 
L’energia prodotta godrà degli incentivi 
previsti dallo stato, pari a circa 1.100.000 
euro l’anno per 15 anni.
Il biodigestore di Novi Ligure è 

Si è conclusa la raccolta fondi a favore 
dei terremotati di Novi di Modena. Con il 
denaro raccolto, 21 mila euro, i cittadini 
novesi contribuiranno a ricostruire la 
casa di riposo del centro emiliano, che ha 
riportato gravi danni dopo il sisma che ha 
colpito l’Emilia Romagna nel 2012.
Il maxi assegno è stato consegnato dal 
sindaco Lorenzo Robbiano all’Assessore 
Giulia Olivetti nel corso della serata 
benefica che si è svolta il 22 marzo presso 
il Teatro Giacometti.
Lo spettacolo ha visto protagonisti I 
Ragazzi di strada, con la loro musica 
anni 60, e l’attore Andrea Robbiano 
con un’apprezzata performance 
teatrale. La serata è stata presentata 
da Antonio Bajardi. Alla raccolta fondi 
hanno collaborato le sezioni locali 
dell’Associazione Nazionale Carabinieri, 

strettamente integrato con l’impianto 
di compostaggio presente a Tortona, 
del quale costituisce un fondamentale 
complemento. I siti di SRT sono sempre 
più all’avanguardia per la produzione di 
energia rinnovabile. Da tempo, infatti, viene 
ricavato biogas dalle discariche esaurite: 
quelle di Novi e Tortona nel  2012 hanno 
fruttato 2.780.217 mc di biogas, con il 
quale sono stati prodotti 4.539.760 kWh 
di energia elettrica, pari a oltre tre volte 
l'energia consumata da SRT in un anno. 
L'impianto fotovoltaico, realizzato sulla 
discarica esaurita di Novi Ligure, nel 2012 
ha prodotto 186.970 kWh.

Uno degli argomenti più discussi 
nella seduta che ha portato 
all’approvazione del Consuntivo 2012 
è stato quello dell’utilizzo dell’avanzo 
di amministrazione. In particolare, 
il Consigliere Francesco Sofio ha 
dichiarato di non condividere l’ipotesi 
di utilizzare parte di quelle risorse per 
il restauro del Teatro Marenco; l’opera, 
secondo il Consigliere indipendente, 
oltre ad essere destinata a una élite di 
cittadini, non dovrebbe avere la priorità 
in un momento di crisi economica.
L’Assessore al Bilancio, Germano 
Marubbi, ha replicato che la decisione 
verrà presa in occasione della 
discussione sul Bilancio di Previsione 
e che, in ogni caso, sarebbe assurdo 
tenere fermo un investimento 
significativo per la città che gode di 
ingenti finanziamenti esterni, peraltro 
vincolati alla realizzazione dell’opera. 
A questo proposito è intervenuto 
anche l’Assessore alla Cultura, Simone 
Tedeschi, il quale ha precisato che 
le attività legate al teatro cittadino 
rappresentano un importante momento 
di socializzazione e formazione e non 

Il restauro del Teatro Marenco
si rivolgono affatto a una élite ristretta. 
Il Teatro Giacometti - ha ricordato 
l’Assessore - viene utilizzato per circa 
cento giorni all’anno, soprattutto dagli 
alunni delle scuole e da associazioni 
culturali e di volontariato.
Sull’argomento è intervenuto anche il 
Sindaco, Lorenzo Robbiano: «Bisogna 
considerare che si tratta di un edificio 
storico, tutelato dalle Belle Arti, e per 
il quale la Società Arcus, costituita 
dal Ministero per i Beni e le Attività 
Culturali, ha stanziato due milioni di 
euro, a cui se ne aggiungono altrettanti 
dalla Fondazione Cassa di Risparmio 
di Alessandrina. Si tratta, quindi, di un 
investimento estremamente importante 
per la città, sia dal punto di vista sociale 
e culturale, che per quanto riguarda 
l’occupazione ed il rilancio del centro 
storico. I quattro milioni provenienti da 
Arcus e Fondazione Cral – ha ribadito il 
Sindaco - sono vincolati e non possono 
che essere utilizzati per la ristrutturazione 
del teatro. L’opera, quindi, costerebbe al 
Comune solo 400 mila euro e darà lavoro 
a un po’ di persone, in un momento in cui 
ce n’è davvero bisogno».

Nella seduta del 15 Maggio scorso
il Consiglio comunale ha approvato il 
Conto Consuntivo del 2012. 
L’Assessore al Bilancio, Germano Marubbi 
ha messo in evidenza l’ottimo stato delle 
casse comunali, che consente di chiudere 
la gestione finanziaria dell’anno scorso con 
un avanzo di poco inferiore agli 800 mila 
euro.
In particolare, Marubbi ha sottolineato il 
progressivo miglioramento dell’efficacia 
previsionale del bilancio rispetto agli 
accertamenti effettivi: «Nel 2012 abbiamo 
accertato il 99,31% delle entrate 
correnti previste a bilancio. Era il 93% 
nel 2009. Per contro, le spese correnti 
effettivamente impegnate ammontano al 
96,40% del previsto. In questi semplici 
numeri sta il nocciolo della strategia che ci 
ha consentito, nel corso degli ultimi anni, di 
rimettere in sesto i conti del Comune».
Altri due dati confermano il 
consolidamento dell’equilibrio finanziario 
dei conti comunali. Innanzitutto l’aumento 
delle disponibilità di cassa che passa dai 2 
milioni del 2011 ai  2,6 milioni di euro nel 
2012.
Anche la situazione dei debiti nei confronti 
di enti e società partecipati è in netto 
miglioramento: rispetto i 6,5 milioni del 
2010, il 2012 si chiude a 3,5 milioni, la 
cifra più bassa dal 2007 in avanti, con 
un miglioramento di circa mezzo milione 
rispetto all’esercizio precedente. 
Nel 2012, inoltre, non sono stati contratti 
nuovi mutui e ciò consentirà di ridurre 
ulteriormente lo stock di debito a medio e 
lungo termine che dovrà essere onorato 
dalle prossime amministrazioni.
Il Consiglio, inoltre, ha approvato 
all’unanimità le modifiche delle aliquote Imu 
per l’anno 2013. L’unica variazione rispetto 

APPROVATO IL RENDICONTO FINANZIARIO

Conti comunali,
ancora in miglioramento

all’anno scorso riguarda l’aliquota applicata 
alle abitazioni dei soci di cooperative a 
proprietà indivisa, che scende dal 10,6 
al 5,6 per mille e si allinea a quella già 
prevista per gli alloggi concessi in locazione 
con i patti territoriali a canone calmierato. 
Rimangono quindi invariate le aliquote per 
la prima casa, 3,8 per mille, e per gli altri 
fabbricati, 7,6 per mille.

La gestione del 2012 
consegna un avanzo 
di 800 mila euro. 
Dimezzati i debiti 
rispetto al 2010

> 800.000 euro l’avanzo
 di amministrazione
> 2,6 milioni la disponibilità
 di cassa (2 milioni nel 2011)
> 3,5 milioni i debiti
 (6,5 milioni nel 2010)

I NUMERI

Associazione Nazionale Finanzieri d'Italia, 
Associazione Nazionale Marinai d'Italia, il 
Comando di Polizia Municipale e il Gruppo 
Comunale di Protezione Civile, il Gruppo 
Giovanile Salesiani, il Punto Giovani, 
il Circolo Ilva, la Società Ginnastica 
Forza e Virtù 1892 e l’A.S.D. Tiger Novi. 
Una delegazione novese il 9 giugno 
parteciperà all'inaugurazione della nuova 
sede provvisoria del Municipio di Novi di 
Modena.

INAUGURATO IL BIODIGESTORE
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La nuova scuola
Martiri della Benedicta

Una struttura 
innovativa,
rispetto 
dell'ambiente e 
risparmio energetico

RISPARMIO DELLE RISORSE-
ENERGIA 
Orientamento  secondo il percorso solare: 
due grandi serre, soleggiate in inverno e 
nelle stagioni intermedie, forniscono un 
rilevante apporto per il riscaldamento; 
la sporgenza del tetto ed il brise soleil 
garantiscono l’ombreggiamento nella 
stagione calda.
Isolamento termico: il contenimento 
delle dispersioni termiche è assicurato 
da vari accorgimenti come l’isolamento 
a cappotto dell’intero edificio, una 
copertura con tetto verde, infissi e vetrate 
a isolamento rinforzato, pavimento tipo 
cotto ed un muro in mattoni di terra cruda, 
ventilazione naturale e inerzia termica
Impianti di riscaldamento: caldaie ad 
altissimo rendimento, pannelli radianti 
a pavimento, collettori solari piani 
contribuiscono a ridurre la produzione di 
energia termica invernale e a diminuire 
l’emissione della CO2 in atmosfera.

RISPARMIO DELLA RISORSA-
ACQUA
Per limitare il consumo di acqua potabile è 
stato predisposto un sistema di recupero 
delle acque piovane: l’acqua proveniente 
dalla copertura delle serre viene 
canalizzata in una cisterna interrata presso 
i locali tecnici dell’ingresso, utilizzata per 
l’alimentazione dell’impianto di irrigazione 
dei tetti sistemati a verde e predisposta 
per l’installazione del sistema di irrigazione 
degli spazi a verde.

BASSO IMPATTO AMBIENTALE
La riduzione dei carichi ambientali deriva 
anche dalle scelte effettuate riguardo i 
materiali eco-compatibili utilizzati: laterizio 
porizzato, intonaci a base di calci naturali,  
rivestimento esterno in doghe di larice 
grezzo, struttura in legno delle serre con il 
muro in mattoni di terra cruda. 
Infine la raccolta differenziata dei rifiuti 
prodotti durante la costruzione, quella 
all’interno dell’edificio durante l’esercizio 
ed il futuro smaltimento organico in 
loco con produzione di compost per 
autoconsumo, previsto nei lotti successivi, 
garantiscono un minimo impatto.

QUALITÀ DEGLI AMBIENTI INTERNI 
Miglioramento acustico: pareti e solai 
con elevato potere fono isolante, pareti 

di divisione delle aule a doppio strato di 
laterizio porizzato con pannelli in fibra 
minerale ad alta densità.
Miglioramento della qualità dell’aria:  
possibilità di aerare adeguatamente 
i locali interni, ventilazione naturale, 
raffrescamento estivo regolato da griglie 
Comfort visivo: attento uso 
dell’illuminazione naturale per classi e 
laboratori con sistemi di regolazione (brise 
solei, tendaggi, ecc.)
Organizzazione degli spazi: separazione 
delle funzioni amministrative e direzionali 
da quelle scolastiche e ricreative, spazi per 
attività interciclo, refettorio in posizione 
centrale facilmente raggiungibile da tutte 
le aule.

IL GIARDINO
Il lotto su cui è stato realizzato il nuovo 
edificio scolastico misura una superficie 
totale di circa 9.800 mq. Prossimamente 
inizieranno i lavori per la realizzazione di 

un giardino grande poco meno della metà, 
vale a dire circa  4.000 mq., pensato e 
suddiviso in due parti distinte.
La zona a nord-est (verso le vie Rattazzi 
e Mascagni) servirà da filtro verde tra 
la scuola e le vie con maggiore traffico 
grazie ad una serie di barriere costituite 
da filari di noccioli, carpini ed altre specie 
autoctone di piante ed alberi.
La zona a sud-ovest sarà  il giardino 
della scuola vero e proprio, inteso come 
area dove si svolgeranno tutte le attività 
all’aperto. Sarà caratterizzato da ampi 
spazi pianeggianti liberi da barriere per 
armonizzare l’area esterna ai concetti 
sviluppati nella progettazione dell’edificio 
scolastico. Verranno piantumati alberi e 
piante fioriti in primavera, come nel caso 
del filare dei meli da fiore, dei ciliegi, 
della lavanda, oppure piante fiorite in 
primavera/estate. La suddivisione delle 
varie zone all’interno sarà delimitata da 
una cordonatura in tronchetti di legno.

Importo totale dell’opera: 
euro 2.577.602 (comprende progettazione, oneri accessori e Iva)
Finanziamento Programma Contratti di Quartiere II:
euro 2.293.465, quota finanziata con contributo gestito dalla Regione Piemonte 
composto da una quota di euro 1.490.752,25 di trasferimento statale, una quota 
di euro 802.712,75 di cofinanziamento regionale ed euro 284.137 finanziati con 
fondi comunali attraverso alienazioni immobiliari
Impresa costruttrice:
Cambrea Rocco e C. s.n.c. di Vignole Borbera (AL) in associazione temporanea 
d’impresa con la E.A.R. Edilizia e Appalti di Santa Margherita Ligure (GE).

Il giardino verrà realizzato
grazie al contributo finanziario
dell’industria dolciaria Novi Elah Dufour

Il 24 aprile si è svolta l'inaugurazione 
ufficiale della nuova scuola elementare 
"Martiri della Benedicta" di via Rattazzi. 
L’opera nasce dalla progettazione 
partecipata avviata dal programma 
“Contratti di Quartiere 2”, grazie al quale 
ha beneficiato di finanziamenti statali e 
regionali. La proposta del Comune di Novi 
Ligure, che presentava diversi interventi 
in vari punti della città, si è piazzata al 
quarto posto, subito dopo due progetti 
presentati dal Comune di Torino ed uno 
dal Comune di Asti. Il risultato è stato 
ottenuto grazie al lavoro di squadra. 
La fase di partecipazione al progetto, 
coordinata dall’Assessorato all’Urbanistica 
e da Envipark, è frutto di numerosi 
confronti tra i progettisti, gli architetti 
Antonella Cambiaggi e Paola Mascherini, 
professionisti e tecnici, il mondo della 
scuola, associazioni di volontariato e 
culturali, Asl ed Consorzio Servizi alla 
Persona. In seguito il progetto della nuova 
scuola ha avuto un apporto fondamentale 
dall’Assessorato ai Lavori Pubblici, in 
collaborazione con gli Assessorati alla 
Pubblica Istruzione e al Patrimonio. Aver 
raccolto i contributi di più soggetti si è 
dimostrato fondamentale, soprattutto in 
presenza di scelte importanti in materia 
urbanistica.
Ma vincenti sono stati anche i principi 
costruttivi del nuovo edificio, che sono 
quelli della bioarchitettura, disciplina che 

prevede un utilizzo razionale e sostenibile 
delle risorse ed un’attenzione particolare 
al risparmio energetico.
Si tratta di uno dei primi progetti avviati 
in Piemonte nel settore pubblico a 
prevedere queste particolari tecniche di 
costruzione, come, ad esempio, l’impiego 
di materiale ecocompatibile e l’utilizzo di 
fonti energetiche rinnovabili.
Nella realizzazione del nuovo complesso 
scolastico ha giocato un ruolo 
fondamentale la sperimentazione di 
tecniche costruttive innovative che 
costituiscono un’esperienza pilota di 
sostenibilità sotto il profilo edilizio.
I principi fondamentali sono quelli del 
risparmio di risorse ed energia e la 
diminuzione dell’impatto ambientale. 
Naturalmente, trattandosi di una scuola, si 
è ritenuto importante anche aumentare il 
livello qualitativo degli ambienti interni ed 
esterni. Vediamo insieme le caratteristiche 
principali.

Assessorato all’Urbanistica
Assessorato ai Lavori Pubblici
Assessorato alla Pubblica Istruzione
Secondo Circolo Scuola Martiri
Secondo Circolo Scuola Oneto
Terzo Circolo Scuola Zucca
Direttore Pietro Buffa
Insegnanti: Mandina Cogo, Mariarosa 
Demicheli, Viviana Benolo, Fulvia Caneva
I bambini della Scuola “Martiri della 
Benedicta”
Rappresentante dei genitori secondo 
circolo: Sig.ra Daniela Bruderer
Rappresentante Asl 22 - Sert:
Dott. Emanuela Cavazza
Rappresentante Consorzio Servizi alla 
Persona C.S.P.: Dott. Mara Carosio
Associazione Storica Modellismo 
Novese: Sig. Igino Cosso
F.N. Nuove Tecnologie e Servizi 
Avanzati: Ing. Giovanni Pasquale, Dott. 
Cristina Amelio
I Tecnici: Ing. Rodolfo Solaroli (tecnico 
ambientale), Ing. Danilo Fasciolo 
(impianti), Arch. Antonella Cambiaggi,
Arch. Paola Mascherini, Arch. Edoardo 
Beccari, Arch. Luisa Zuccotti,
Arch. Francesca Bellini, Arch. Fabio 
Gregorini, Ing. Giuseppe Mario Trivero 
(direzione lavori impianti), Ing. Silvano 
Carrea (direzione lavori opere in 
cemento armato)
Consulenti tecnici Envipark:
Arch. Andrea Moro, Arch. Stefano Dotta
Responsabile Unico Procedimento 
programma "Contratti di Quartiere II" 
Arch. Maria Rosa Serra
R.U.P. attuazione progetto scuola Ing. 
Paolo Ravera

Hanno partecipato
al progetto

Dati tecnici

INNOVAZIONE,
RISPARMIO E

RISPETTO
DELL’AMBIENTE
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Notizie
UTILI

Convegno nazionale di Bioetica
Il 3 e 4 maggio scorso la Biblioteca Civica ha 
ospitato il quarto Convegno Nazionale della 
Consulta di Bioetica. La due giorni ha posto 
l’attenzione sul tema della violenza sulle donne. 
Il fenomeno, infatti, sta assumendo dimensioni 
sempre più preoccupanti: nel 2012 in Italia ci sono 
stati 124 femminicidi e 47 tentati omicidi (dati 
riportati da associazioni di volontariato). Il Ministero 
degli Interni non ha predisposto a tutt’oggi nessun 
dossier specifico per determinare la frequenza e 
la classificazione di questa tipologia di crimine e 
solo negli ultimi tempi la sua percezione comincia a 
prendere corpo, grazie alle azioni di organizzazioni 

di volontariato, come “Se Non ora Quando” 
e “Me.Dea” che erano presenti al Convegno, 
e per una maggior attenzione degli organi di 
informazione.
Dal convegno è emerso che per affrontare 
in maniera efficace questo problema sono 
necessari sia un cambiamento culturale 
nella costruzione del rapporto di genere, sia 
un supporto legislativo nuovo che riconosca 
un aggravante di “genere” per questi crimini 
e soprattutto una serie di misure di ascolto, 
prevenzione, tutela e protezione che ancora 
non esistono nel nostro paese.
La Consulta di Bioetica è una associazione 
laica, apartitica, senza fini di lucro, 

fondata nel 1989 dal Neurologo Renato Boeri, 
all’epoca Direttore scientifico dell’Istituto Besta 
di Milano. L’associazione intende promuovere un 
dibattito razionale e laico sui problemi etici legati 
all’evoluzione delle scienze mediche e biologiche 
e al loro impatto sul diritto di autodeterminazione 
dell’individuo.
Dal 2010 è attiva a Novi Ligure una sezione 
della consulta di bioetica, coordinata da Giacomo 
Orlando, che nel 2012 ha organizzato a Novi 
il Convegno Nazionale avente come tema le 
problematiche legate al fine vita.

Testamento biologico, c’è il registro comunale
È entrato in vigore il regolamento comunale 
per le Dichiarazioni Anticipate di Trattamento, il 
cosiddetto testamento biologico. Il testo istituisce 
il registro DAT, tenuto presso i Servizi Demografici 
del Comune (Dott. Michele Zavaglia, Palazzo 
Dellepiane primo piano), riservato ai cittadini novesi 
ed ha come finalità l’iscrizione nominativa, mediante 
domanda con dichiarazione sostitutiva di atto di 
notorietà, di tutti coloro che hanno redatto una 
Dichiarazione Anticipata di Trattamento. 
Per Dichiarazione Anticipata di Trattamento si 
fa riferimento a un documento contenente la 
manifestazione di volontà di una persona che 
indica i trattamenti medici cui essere o non essere 
sottoposta in caso di malattie o traumatismi 
cerebrali che determinino una perdita di coscienza 
permanente ed irreversibile. La persona che lo 
redige nomina uno o più fiduciari che divengono, 
nel caso in cui la persona sia incapace di 
comunicare consapevolmente con i medici, i 
soggetti chiamati a esprimere la volontà della 
stessa riguardo i trattamenti sanitari da eseguire. Il 

testo del regolamento e la relativa modulistica sono 
disponibili sul sito istituzionale del Comune.

Csp, riaperta la sede di piazzale Partigiani
Dal 6 maggio scorso gli operatori sociali del 
Consorzio Servizi alla Persona sono tornati a 
ricevere il pubblico presso la sede istituzionale di 
Piazzale Partigiani (Giardini Pubblici) nei consueti 
orari (dal lunedì al giovedì dalle ore 10,00 alle 
12,00). Dalla fine del 2011 ad oggi il servizio 
è stato svolto nei locali messi a disposizione 
dall’Amministrazione comunale a piano terra di 
Palazzo Pallavicini, presso lo Sportello del Cittadino. 

Prestito libri all’Ospedale
Dall’8 maggio scorso è ripresa l’attività del 
punto di prestito 
bibliotecario presso 
l’Ospedale San 
Giacomo di Novi 
Ligure. Il servizio 
viene effettuato 
per tre giorni 
alla settimana: 
mercoledì, giovedì e venerdì (esclusi festivi), dalle 
ore 10 alle 12. Attualmente il servizio, curato dalla 
Biblioteca Civica e finanziato con i fondi che la 
Regione Piemonte destina alle attività dei centri 
rete bibliotecari, è assicurato fino al prossimo 8 
settembre.

Pulizia aree confinanti con linee ferroviarie 
Il Comune di Novi Ligure invita i proprietari 
delle aree confinanti con le linee ferroviarie al 
rispetto delle norme di sicurezza ed in particolare 
ad intraprendere, se necessario, interventi di 
contenimento e taglio di alberi e arbusti. 
La caduta di vegetazione presente nelle aree 
adiacenti alle linee ferroviarie, anche in modo 
non prevedibile a causa di eccezionali eventi 
meteorologici, può creare pericolo per la pubblica 
incolumità, interruzione del pubblico esercizio 
ferroviario e responsabilità a carico del proprietario 
del terreno. L’amministrazione raccomanda ai 
proprietari di verificare la situazione e di intervenire 
rapidamente in modo da evitare qualsiasi rischio 
alle persone che utilizzano le ferrovie e danni ai 
mezzi operativi.

Dal primo maggio le attività neonatali 
di Tortona e Novi sono state 
accorpate in un unico reparto attivo 
presso l’Ospedale San Giacomo. Il 
punto nascite di Novi Ligure è stato 
ufficializzato dall’Asl provinciale, in base 
alla delibera della giunta regionale del 
14 marzo scorso, con la quale è stato 
approvato il programma di revisione 
della rete ospedaliera regionale.
Nella sede di Tortona, quindi, è 
stato chiuso il reparto di ostetricia e 
ginecologia, ma viene garantita una 
attività ambulatoriale per 8 ore al 
giorno, dal lunedì al venerdì.
Le pazienti con problematiche ostetrico-
ginecologiche urgenti sono indirizzate 
presso i pronto soccorso di Novi o di 
Alessandria, secondo i protocolli previsti 

A Novi il punto nascite

Centinaia di persone, nonostante 
il maltempo, hanno partecipato alla 
manifestazione promossa dal Comune 
di Novi Ligure per il diritto alla salute, la 
tutela dell’Ospedale San Giacomo e dei 
servizi sanitari territoriali che si è svolta 
il 19 gennaio scorso. Significativa la 
presenza dei giovani che hanno preso 
parte al corteo insieme ai Sindaci del 
territorio, ai rappresentanti di Enti e 
associazioni, Amministratori provinciali e 
regionali, Segretari dei principali sindacati 
e semplici cittadini. 
L’obiettivo era quello di diffondere i 
contenuti del “Documento di indirizzo” sul 
tema della “Riorganizzazione della Rete 
Ospedaliera e Socio-Sanitaria” approvato 
all’unanimità dal Consiglio Comunale 
novese alla fine del 2012. Un testo 
ampiamente condiviso, frutto del lavoro 
di questi ultimi mesi che ha visto organi 
istituzionali, compresi i Comuni dell’area 
novese, associazioni e cittadini impegnarsi 
insieme per dare un futuro alla nostra 
sanità , dopo l’annuncio dei tagli contenuti 
nella riforma regionale.
Ma quali sono le richieste fatte alla 
Regione Piemonte? Innanzitutto quella di 
consentire al San Giacomo, definito dalla 
riforma ospedale “cardine”, di svolgere 
tutte quelle specialità consolidate, quindi 
non solo l’emergenza.
Si chiede poi che vengano valorizzate le 
professionalità esistenti e implementato 
il personale laddove le carenze sono 
palesemente evidenti, che venga 
mantenuto l’utilizzo delle apparecchiature 
ad alta tecnologia, un piano per nuovi 
investimenti, il rafforzamento del servizio 
118 ed il potenziamento dei DEA e dei 
Pronto Soccorso dislocati nel Distretto.
Nel documento, infine, si ritiene che 

ANOVI IL PUNTO NASCITE, SI RAFFORZA LA CHIRURGIA E RIMANGONO TUTTI I REPARTI

Insieme per il nostro Ospedale

il ruolo svolto dalle sei Federazioni 
Sovrazonali non sia fondamentale, 
poiché tali funzioni potevano essere 
svolte dalle ASL, e si auspica comunque 
che anch’esse rispondano al principio 
di razionalizzazione delle spese e di 
corretta ed oculata gestione delle risorse 
economiche.
La mobilitazione popolare e tutte le 
iniziative messe in campo in questi mesi 
hanno rappresentato un segnale forte 
lanciato ai vertici della sanità piemontese. 
I primi risultati positivi non si sono fatti 
attendere. 
In più occasioni, infatti, la dirigenza dell’Asl 
alessandrina ha confermato che a Novi 
verranno mantenuti i reparti esistenti. Ma 
non solo, all’ospedale San Giacomo sarà 

Forte l’impegno del 
Consiglio Comunale, dei 
Comuni dell’area novese 
e di tutta la cittadinanza. 
Dopo la manifestazione 
popolare di gennaio 
arrivano i primi risultati 
positivi

consentire all’Ospedale San 
Giacomo di svolgere specialità 
consolidate, valorizzare le 
professionalità, aumentare 
personale, uso di apparecchiature 
ad alta tecnologia, un piano per 
nuovi investimenti, rafforzamento 
del 118, DEA e dei Pronto Soccorso 
del Distretto.

Le richieste alla Regione Piemonte:

accorpata la chirurgia del nosocomio di 
Ovada e sono stati unificati i reparti di 
Ostetricia e Ginecologia dei nosocomi 
di Tortona e Novi. Da quest’ultima 
operazione deriva la creazione del punto 
nascite unico con sede nella nostra città.

dalla rete regionale di emergenza 
e urgenza. Le gestanti del distretto 
tortonese saranno seguite presso la sede 
di Tortona durante tutta la gravidanza 
con le sole eccezioni delle amniocentesi, 
che saranno effettuate nella sede di Novi 
Ligure per motivi di sicurezza. 
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PER IL CORRETTO CONFERIMENTO DEI RIFIUTI

Controlli per migliorare la raccolta differenziata
Aumentare la raccolta differenziata 
e migliorare la separazione dei materiali 
per assicurare il riciclo dei rifiuti. 
Questo è l’obbiettivo della campagna di 
informazione promossa dal Consorzio 
Servizi Rifiuti e dalle aziende di bacino, 
Srt, Gestione Ambiente, Econet e 5Valli 
Servizi. La novità principale riguarda il 
materiale informativo in distribuzione che 
ricorda ai cittadini la corretta separazione 
dei materiali. Sta per iniziare, infatti, la 
verifica sul corretto conferimento dei 
rifiuti attraverso bollini colorati apposti 
sui cassonetti che, in base al colore,  
rappresentano il voto assegnato al 
conferente: colore verde quando la 
raccolta viene effettuata correttamente, 
giallo quando il conferimento deve 
migliorare e rosso quando non è corretto.
Dopo una fase di sperimentazione, 
l'agente di controllo, figura appositamente 
istituita per verificare la correttezza dei 
conferimenti, avrà la facoltà di sanzionare 
comportamenti non corretti attraverso 
multe commisurate alla gravità e alla 
reiterazione degli stessi.
La corretta separazione dei rifiuti è 
importante per non vanificare gli ingenti 
investimenti effettuati, valorizzare gli sforzi 
di molti cittadini, non incorrere in pesanti 
sanzioni oltre ad aumenti incontrollati 
dei costi. Per contrastare l’abbandono 
indiscriminato dei rifiuti, verranno inoltre 

Parte la campagna informativa. Tra le novità i bollini colorati sui cassonetti

posizionati dei cartelli nei punti di raccolta 
più critici per indicare che l’area è sotto 
controllo e a quanto ammontano le 
sanzioni amministrative per i trasgressori.
La campagna di sensibilizzazione si 
completa con 120 punti informativi che 

verranno periodicamente allestiti nei 
Comuni del bacino, 30 dei quali saranno 
curati dagli studenti degli Istituti Superiori 
del territorio. Per ulteriori informazioni o 
dubbi sulla separazione dei rifiuti consulta 
il sito www.csrifiuti-noviligure.al.it
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Gli ultimi appuntamenti della primavera ciclistica
Gli appassionati di ciclismo hanno di che rallegrarsi. 
Dopo l’open day al Museo dei Campionissimi con la squadra 
colombiana Coldeportes, il passaggio della Milano Sanremo, 
la serata dedicata a Coppi e la dodicesima edizione della Gran 
Fondo Dolci Terre di Novi, sono in arrivo nuovi appuntamenti 
dedicati alle due ruote. Si parte sabato 1° giugno con una 
gara che vanta una grande tradizione in città. Stiamo parlando 
della 51ª Coppa Romita (partenza ore 14,30 dal Museo dei 
Campionissimi), organizzata dalla società novese “Fausto 
Coppi”e riservata ai dilettanti classe Elite ed Under 23. La gara 
è valida anche come 35° Memorial Fausto e Serse Coppi e 18° 
Gran Premio Città di Novi Ligure. Gli eventi continuano sabato 
8 giugno con l’iniziativa “Pedalando col cuore”, pedalata non 
competitiva Busalla-Novi Ligure, organizzata dall’Aido “Gruppo 
Frederik” di Novi Ligure per festeggiare il trentesimo anniversario 
della fondazione.  Il percorso, circa 35 km. senza dislivelli 
particolari, è aperto a tutti e si concluderà davanti al Museo 
dei Campionissimi intorno alle 17,30. Il ritrovo per le iscrizioni è 
fissato a Busalla, in via dell’Argine, alle 14,30. Tutti i partecipanti 
potranno visitare gratuitamente il Museo dei Campionissmi 
e partecipare alla festa del 30esimo anniversario dell’Aido 
organizzata in collaborazione con il Gruppo Alpini di Novi Ligure. 
Domenica 9 giugno riflettori puntati sul passaggio della 43ª 
Gran Fondo Milano–Sanremo, gara cicloturistica internazionale. 

Per i ragazzi sono in programma una manifestazione ciclistica 
che si svolgerà il 26 maggio nell’ambito della Festa dell’Acqua 
organizzata da Acos Gestione Acqua, e la gara ciclistica in 
notturna in zona Corso Italia in programma il 13 giugno. Infine, 
ricordiamo due cicloturistiche che fanno parte del calendario 
2013 del Giro d’Italia d’epoca e alle quali parteciperà il 
gruppo ciclistico con la maglia del Museo dei Campionissimi. 
Stiamo parlando de “La Mitica”, che si corre sulle strade dei 
Campionissimi con partenza domenica 30 giugno da Castellania, 
e “L’Eroica” di Gaiole in Chianti, la pedalata sulle strade bianche 
della provincia di Siena in programma domenica 6 ottobre.

Per ragazze e ragazzi da 8 a 11 anni

17 |  29 giugno  

2013

www.progettociclismo.com
S.C. Novese Fausto Coppi

Tre Colli
Comune di Novi Ligure
Ufficio Turismo

info

Tel. 0143 772259
334 6854057
turismo@comune.noviligure.al.it 
www.comunenoviligure.gov.it

Con la collaborazione di

assicurazioni

Lutto nel mondo del ciclismo
Il  4 aprile scorso ci ha lasciato Massimo Gemme, Vice-Presi-
dente della società Ciclistica Novese Fausto Coppi, una figura 
che nel mondo del ciclismo non solo alessandrino e piemontese 

ma addirittura 
nazionale era ben 
conosciuto, sti-
mato e ricercato 
per le sue qualità 
di Direttore di 
Organizzazione di 
livello nazionale, 
applicate da vari 
anni in parecchie 
competizioni di 
livello sia maschili 
che femminili 

quali Giro della Valle d’Aosta, giro delle Valli Cuneesi, Giro di 
Toscana, trofeo Bassa Valle Scrivia, Coppa Romita, Giri d’Italia 
femminili, gare del campionato italiano 2007 assegnate alla Ligu-
ria, Gran premio delle Nazioni. Entrò nel mondo del ciclismo alla 
fine degli anni ’60 andando a rimpolpare le fila della da poco nata 
Novese Fausto Coppi voluta e diretta da Raffaele Montecucco 
e di cui era allora Presidente Vincenzo Calissano. Da semplice 
collaboratore della società entrò ben presto nel vivo delle corse 
quale staffetta motociclistica, fu Direttore Sportivo e divenne 
una colonna nel settore organizzativo della società, cominciando 
quella carriera da direttore di corsa che lo ha portato a seguire 
le orme del quasi conterraneo Pieri Bassano e raggiungere la 
qualifica per dirigere anche gare professionistiche.
Conclusa la attività lavorativa (è stato dipendente-sindacalista 
presso la Italsider, allora ILVA), il ciclismo era divenuto pratica-
mente il suo lavoro per parecchi mesi all’anno, ricercato sia per le 
sue qualità tecniche che per la disponibilità e la assoluta man-
canza di avidità economica.

www.comunenoviligure.gov.it

Direttore Artistico

Maurizio Billi

sezione composizione per BAnDA

Premio unico: 3.000 euro

sezione composizione per strumento

strumenti A percussione

Premio unico: 1.000 euro

Scadenza: 31 luglio 2013

PER INFORMAZIONI 
Tel. +39 0143 76246
Fax +39 0143 72592
concorsomarenco@comune.noviligure.al.it

ULTIM’ORA

IMU, sospesa la rata di giugno per le prime case
Il 17 maggio scorso il Consiglio dei Ministri ha approvato il 
decreto sul congelamento della rata Imu di giugno sulla prima 
casa. La sospensione vale per le abitazioni principali con le 
pertinenze, per le unità immobiliari appartenenti alle cooperative 
edilizie a proprietà indivisa adibite ad abitazione principale e 
relative pertinenze dei soci assegnatari, per gli alloggi Iacp 
regolarmente assegnati, per i terreni e i fabbricati rurali. 
Rimangono esclusi dalla sospensione gli immobili di pregio (anche 
se prima casa), quindi ville, castelli edifici signorili e tutti gli altri 
immobili per i quali il versamento rimane fissato al 17/06/2013.
Ma attenzione, entro il prossimo 31 agosto il Governo si è 
impegnato ad attuare una riforma complessiva dell’imposizione 
fiscale sul patrimonio immobiliare, quindi potrebbero essere 
introdotte delle novità. In caso di mancata riforma - stabilisce 
il decreto – verrà applicata la normativa vigente, in base alle 
aliquote deliberate dai Comuni, con il versamento differito al 16 
settembre 2013.
Per informazioni
Sportello del Cittadino (Palazzo Pallavicini - via Giacometti, 22) 
Tel. 0143 772277; numero verde 800 702811
urp@comune.noviligure.al.it
Ufficio Tributi (Palazzo Dellepiane – via Girardengo, 2)
Tel. 0143 772371 - 772373
tributi@comune.noviligure.al.it

Entro il 31 agosto la riforma del Governo, se non ci saranno novità il versamento slitta al 16 settembre

IMU 2013, LE ALIQUOTE COMUNALI
CATEGORIE CATASTALI ALIQUOTA ‰

A10 - Uffici e studi privati 10,6

B - Colonie, asili, ospedali 7,6

C1 - Negozi, bar, ristoranti, pizzerie, botteghe 10,6

C3 / C4 / C5 - Laboratori, stabilimenti balneari 10,6

D5 - Banche 10,6

Altri D - Alberghi e capannoni produttivi 10,6

A e C2 / C6 / C7 - Altri fabbricati, seconde case 10,6

A e C - Seconde case e pertinenze affittate a 
canone concordato (L. 431/98); prima casa 
cooperative a proprietà indivisa

5,6

Terreni agricoli 6,6

Aree fabbricabili 10,6

D10 - Rurali strumentali 1

Abitazioni principali
Detrazione fissa 200 euro

3,8

Abitazioni in uso gratuito 7,6

INAUGURAZIONE MOSTRA
8 giugno 2013, ore 18.00
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Quattro nuove De.Co. per i prodotti tipici
In totale sono nove le eccellenze iscritte nel registro comunale, a cui si aggiungono quattro manifestazioni

Arrivano nuove De.Co. per 
promuovere e valorizzare le attività 
agro-alimentari tradizionali. La Giunta 
comunale, infatti, ha deciso di assegnare 
la Denominazione Comunale a quattro 
prodotti tipici locali: la farinata novese, la 
panissa novese, il corzetto novese ed il 
rispettivo timbro necessario per realizzarlo.
Le tradizione della farinata novese nasce 
nel negozio di Contrada di Sant’Andrea 
– oggi via Paolo da Novi – gestito da 
“Tógnu da farinò” sullo slargo che ospitava 
anche l’osteria “’d Guerein” situata, questa, 
all’angolo di via don Minzoni che all’inizio 
del ‘900 era chiamata “cuntrò dè è Moru” 
dal ristorante del Moro esistente a metà 
cammino e oggi scomparso. In base 
al disciplinare, l’ingrediente prevalente 
della farinata novese è la farina ottenuta 
dalla macinazione dei ceci di Merella, a 
cui si aggiunge acqua, olio e sale. Non 
è consentito l’uso di prodotti chimici o 
biologici e lo spessore non deve superare 
il mezzo centimetro. Prima di mangiarla è 
uso aggiungere un pizzico di pepe ed è 
possibile arricchire la ricetta cospargendo 
la farinata novese, prima di infornare, con 
rosmarino o carciofi o cipollotti.
Anche per la panissa novese, l’ingrediente 
principale è la farina dei ceci di Merella; 
una volta raffreddata – si legge nel 
disciplinare - può essere preparata in 
insalata, tagliandola a piccole losanghe 
condite con olio, limone e pepe oppure 
le stesse possono essere fritte e servite 
calde con l’aggiunta di un pizzico di pepe.
I corzetti rappresentano uno dei piatti tipici 
novesi più rappresentativi, tanto che anni 

fa in città è nata l’Accademia del Corzetto. 
Si tratta di pasta sfoglia realizzata 
impastando farina di semola di grano duro 
o di grano tenero, uova, vino bianco, noce 
moscata e sale. La stessa viene poi incisa 
e stampata utilizzando appositi ed unici 
stampi in legno e metallo. Nel disciplinare 
viene anche riportata l’antica ricetta dei 
corzetti novesi al sugo di funghi trascritta 
da Michele Bottale e Natale Magenta. Il 
corzetto novese è un prodotto fresco, non 
vendibile confezionato, ed è identificato 
dal logo DE.CO. apposto sul contenitore 
dove avviene la vendita. 
Gli stampini novesi per corzetti sono 
tecnicamente avanzati nonostante 
sembrino soltanto un timbro: all'interno 

c'è una molla che permette di imprimere 
il logo sulla pasta e tagliare il corzetto 
in un'unica azione. Nel territorio novese 
lo “stampo” tradizionale era l’occhio 
del padre eterno. In seguito si sono 
aggiunte immagini come il fiore o 
l’Antica Pieve ed altre ancora secondo la 
creatività dell’intagliatore. Con le nuove 
assegnazioni, sono nove i prodotti tipici 
iscritti nel registro comunale: i ceci di 
Merella, la focaccia novese, il bacio di 
dama, il canestrello al Gavi ed il canestrello 
bollito, a cui si aggiungono i quattro nuovi. 
Le De.Co. comprendono anche quattro 
manifestazioni: la Sagra dei Ceci, la Festa 
della Trebbiatura la Sagra della Trippa e 
l’Associazione Trattori d’epoca.  

spettacoli
cultura
manifestazioni
Sabato 1 giugno
Partenza e arrivo Museo dei Campionissimi
51a COPPA ROMITA
Gara ciclistica dilettanti

Piazza Dellepiane
ASCOLTA L'AFRICA 2013
A cura dell'Associazione Ascolta l'Africa

Teatro Paolo Giacometti
TEALTRO
Il Teatro del Rimbombo
Von Blau
Di Enzo Buarné

Domenica 2 giugno
FESTA DELLA REPUBBLICA
Programma a pag. 8

Martedì 4 giugno
Biblioteca Civica, sala conferenze
IL CANTICO DELLE API
Viaggio di narrazione e musica
Ore 9.30 per le scuole 
Ore 18.00 per la cittadinanza e  per i corsisti del 
corso di 1° livello per apicoltori

Venerdì 7 giugno
Villa Bottaro, Silvano d'Orba
SERATA DI GALA CROCE ROSSA ITALIANA
Comitato locale di Novi Ligure

Sabato 8 giugno
Museo dei Campionissimi
METTIAMO LE OPERE IN COMUNE
Inaugurazione della mostra alle ore 18.00
Info: 0143 322634

Centro storico
ALIMENTARIA
Specialità tipiche di qualità e prodotti locali

Arrivo al Museo dei Campionissimi
PEDALANDO COL CUORE
Pedalata non competitiva per i 40 anni dell'AIDO novese

Sabato 22 giugno
Centro storico
NOVANTICO
Gran mercato di piccolo antiquariato

Domenica 30 giugno
Partenza da Castellania
LA MITICA
Ciclostorica con bici d'epoca per i colli di Serse e 
Fausto Coppi

Luglio
Centro storico
INNOVI D'ESTATE
Spettacoli, cultura, intrattenimento
I venerdì di luglio shopping sotto le stelle

Dal 3 al 5 agosto
Centro storico
FIERA D'AGOSTO
Notte bianca domenica 4 agosto
Spettacolo pirotecnico
Animazione e bancarelle nel centro storico
Concerto di "Montefiori Cocktail"
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Ultimamente si  parla, 
molto di più che in 
passato di questa 
questione.
È bene quindi chiarire 
come ha agito 
l’Amministrazione 
Comunale in tutti 
questi anni.

"Partiamo dal 2005, quando la 
realizzazione della nuova linea ferroviaria 
del Terzo Valico viene decisa dal Governo 
sulla base di una legge nazionale 
(la cosiddetta legge obiettivo) che 
impone ai Comuni il passaggio della 
linea. La questione ovviamente desta 
preoccupazione nell’Amministrazione 
Comunale. Le alternative sono due: 
1) il puro e semplice NO alla linea, non 
perché si è contro il trasporto ferroviario, 
ma per l’impatto ambientale che l’opera 
determina; questo atteggiamento non 
avrebbe portato nessun risultato in quanto, 
come detto, l’opera è decisa e imposta dal 
Governo nazionale; 
2) oppure entrare nel merito della 
questione e cercare, analizzando il 
progetto di annullare o quanto meno 
limitare i danni che un’opera di tale portata 
può creare all’ambiente e, nel contempo, 
cercare di portare qualche vantaggio  
al nostro territorio in termini di posti di 
lavoro, di attività logistiche e di opere 
compensative.
Abbiamo scelto la seconda strada 
elaborando un documento di settanta 
pagine, che analizzava i problemi 
ambientali, idrici, geologici e facendo 
proposte alternative che in questo 
contesto è impossibile sintetizzare 
per problemi di spazio (la delibera del 
dicembre 2005 è comunque reperibile nel 
sito internet del nostro Comune). Questa 
nostra delibera è stata poi assunta, 

quasi totalmente, dal CIPE (Comitato 
Interministeriale per la Programmazione 
Economica) organo che decide sull’opera, 
trasformandola in prescrizioni da rispettare 
nelle fasi realizzative dell’opera. Uno degli 

aspetti più importanti che chiedevamo 
in quella delibera era l’eliminazione dello 
shunt e il conseguente rilancio dello 
scalo di Novi San Bovo; in poche parole 
l’eliminazione di un tratto della nuova linea 
di circa 7 chilometri (circa la metà del 
tracciato insistente sul nostro territorio), 
riducendo sensibilmente l’impatto della 
linea ferroviaria e il rilancio dello Scalo 
per portare nuove attività, nuovo sviluppo 
economico e conseguentemente nuovi 
posti di lavoro. Nelle opere compensative 
chiedevamo, tra le altre cose, 
l’allargamento dei sottopassi di San Bovo 
(a carico del proponente l’opera), per  farlo 
diventare a doppia corsia, alto 5 metri, in 
modo da deviare fuori città (da Genova 
verso Ovada e viceversa)  tutto il traffico 
che oggi transita a Novi, e che porta solo 
problemi (inquinamento, aumento degli 
incidenti stradali) e nessun beneficio 
poiché, appunto, transita soltanto. (segue)

Dopo la decisione 
del Governo le 
alternative erano 

due: esprimere un puro e 
semplice no, che non avrebbe 
portato nessun risultato, 
oppure entrare nel merito, 
analizzando il progetto per 
limitare i danni ambientali 
e cercare di trarre qualche 
vantaggio a favore del 
territorio.

Tra le opere 
compensative, rientra 
anche l'allargamento 
dei sottopassi di 
San Bovo per la 
realizzazione della 
"tangenzialina"

L’influenza che Genova ha esercitato su Novi, nel 
‘600 il più importante del territorio dell’Oltregiogo, 
è ancora evidente in tutta la città. Partendo 
dall’intera collezione civica di Novi Ligure, 
riallestita con una grande mostra che presenta 
i recenti restauri di tele del ‘600 e del ‘700, si 
visitano gli Oratori delle Confraternite cittadine. 
Si conclude con la Pinacoteca di Voltaggio per 
scoprire altri maestri genovesi quali Bernardo 
Strozzi e Luca Cambiaso.

Luoghi di visita
Mostra “Tesori sacri” presso il Museo dei 
Campionissimi, Oratorio della Santissima Trinità 
e Chiesa Collegiata di Santa Maria, Novi Ligure; 
Pinacoteca e Oratorio del N.S. del Gonfalone, 
Voltaggio (AL)

Ritrovo
Davanti al Teatro Alfieri, piazza Solferino, Torino, 
ore 8.15. Il percorso dura tutto il giorno

Note
Pranzo libero. A richiesta “sosta ristoro” Gran Tour 
con prodotti tipici 15 €

Quota di partecipazione
18 € + € 4 ingresso Museo dei Campionissimi 
(libero con Abbonamento Musei 2013) + 5 € 
Pinacoteca di Voltaggio

A cura di
Sistema Urbano Curtis Nova
Distretto culturale e ambientale dell’Oltregiogo

NOVI LIGURE E DINTORNI

Tesori sacri: testimonianze genovesi di arte devozionale
Sabato 1 giugno / Sabato 31 agosto

Informazioni e prenotazioni

www.piemonteitalia.eu

IAT di Novi Ligure - Tel 0143.72585
iat@comune.noviligure.al.it
www.comunenoviligure.gov.it

Verso l'eliminazione 
dello shunt

di Lorenzo Robbiano

SPECIALE TERZO VALICO
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La vicenda del Terzo valico è ora tornata 
alla ribalta, dopo tanti anni di blocco, 
poiché sono stati finanziati dallo Stato i 
primi due lotti di lavoro. L’Amministrazione 
Comunale ha continuato ad agire nella 
linea tracciata,  cercando di trattare sulla 
base di quella delibera del 2005. Ciò ha 
comportato incontri per la salvaguardia dei 
diritti individuali e collettivi dei cittadini e 
del territorio. Siamo arrivati ad oggi con la 
richiesta di moratoria, cioè di sospensione 
delle attività, in attesa che RFI e Cociv 
chiariscano tutti i problemi ambientali 

(tutela della salute dei lavoratori e dei 
cittadini soprattutto per quanto riguarda 
l’amianto, tutela delle risorse idriche, ecc.). 
Nel frattempo con la Regione Piemonte si 
sta discutendo come evitare la costruzione 
dei campi base, utilizzando, invece 
immobili, pubblici e privati, per ospitare 
la mano d’opera (ad esempio per Novi: 
recupero della Caserma Giorgi) evitando 

Lo shunt schematizzato e la sua 
eliminazione

così di consumare suolo agricolo. 
Non siamo certo stati con le mani in 
mano, lasciando fare quello che vogliono 
ai proponenti l’opera. Oggi possiamo dire 
che lo studio di fattibilità per l’eliminazione 

dello shunt è stato elaborato da Cociv e 
nelle prossime settimane sarà oggetto di 
discussione con i Comuni. Non è cosa da 
poco, l’eliminazione di circa 7 chilometri 
di linea ferroviaria ed è un risultato 
per nulla scontato che potrà essere 
ottenuto soltanto grazie all’iniziativa che 
abbiamo portato avanti. Certo questa 
soluzione aumenta il transito dei treni 
sulla linea storica ed è ovvio che dovranno 
essere realizzati adeguati interventi per 
l’eliminazione del rumore, che già oggi 
esiste. In conclusione i Comuni non hanno 
deciso l’opera, ciò che possono fare è 
cercare di tutelare al meglio gli interessi 
del territorio e dei cittadini, ed è quello che 
stiamo facendo e continueremo a fare".

Azioni e risultati
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Non siamo certo 
stati con le mani in 
mano, oggi possiamo 
dire che lo studio di 

fattibilità per l’eliminazione dello 
shunt è stato elaborato da Cociv.

I Comuni non hanno 
deciso l’opera, ciò 
che possono fare è 
cercare di tutelare al 

meglio gli interessi del territorio 
e dei cittadini.

Lo shunt

L'eliminazione dello 
shunt, la mitigazione 
ambientale della 
linea storica Genova 
- Torino, il rilancio 
dello scalo di San 
Bovo, sono alcune 
delle principali 
richieste fatte 
dall'amministrazione 
comunale a partire 
dal 2005.

Il 16 aprile 2012 
il Consiglio 
Comunale 
ha approvato 
un ordine del 
giorno con il 
quale venivano 
avanzate una 
serie di richieste

1 La Provincia di Alessandria ha 
approvato all’unanimità un ordine del 
giorno (inviato al Presidente della 
Repubblica, Presidente del Consiglio 
dei Ministri, e Presidenti delle 
Regioni Piemonte e Liguria) in cui si 
presentavano richieste concordate con 
gli enti locali dei territori interessati 
dall’opera, tra cui l’avvio dello studio sulle 
potenzialità delle realtà infrastrutturali e 
logistiche dell’area provinciale, come a d 
esempio lo scalo merci di San Bovo; 

2 La Regione Piemonte nell’agosto 
2012 ha inserito la “Linea AV/AC Milano-
Genova” tra le opere comprese nella 
legge regionale 4/2011 e ha istituito 
la Struttura di coordinamento tecnico 
giuridico. E’ importante sottolineare che 
la legge 4/2011, attraverso lo strumento 
della concertazione e le diverse forme 
di consultazione previste dalla legge 
stessa, si propone di intervenire a favore 
dei territori interessati dalla realizzazione 
di infrastrutture strategiche, con la 
finalità di limitarne gli impatti e rendere 
l'opera vantaggiosa per le collettività 
territoriali, operando contestualmente 
per armonizzare le opere di mitigazione 
e compensazione del progetto con 
quelle di accompagnamento. Inoltre, 
nel dicembre 2012, è stato istituito il 
Comitato di pilotaggio e la Struttura di 
coordinamento tecnico-operativa con la 
presenza dei rappresentanti dei Comuni 
interessati dall’opera.

3 Nell’ottobre 2012 il Governo 
nazionale ha insediato a Roma 
l'Osservatorio Ambientale.

4 Infine il 20 marzo 2013 nella 
riunione del Comitato di Pilotaggio 
e della Struttura di coordinamento 
tecnico- giuridica svoltasi a Voltaggio alla 

presenza di numerosi Dirigenti e funzionari 
della Regione e della Provincia, si è deciso 
di superare l'inerzia dell'Osservatorio 
Ambientale con l'istituzione di tre tavoli 
tecnici a livello regionale con i seguenti 
compiti:
il tema dell'eventuale ritrovamento di 
amianto nelle rocce da scavo, i sondaggi 
geognostici, il monitoraggio dell'aria 
e dell'acqua e la definizione di un 
protocollo operativo da adottare in caso di 
rinvenimento di amianto; 
il tema dell'idrogeologia, con particolare 
attenzione all'eventualità di intercettare 
le numerose fonti idriche con gli scavi 
in galleria nelle fasi di realizzazione 
dell'opera;
il tema della gestione dei cantieri, dello 
smarino ed i metodi di conferimento dello 
stesso verso i siti deposito privilegiando 
le linee ferroviarie esistenti alla viabilità 
ordinaria

alla Provincia di Alessandria:
- istituzione di un tavolo di confronto 
con tutte le Amministrazioni Comunali 
del territorio alessandrino coinvolte 
nell'opera; 
alla  Regione Piemonte:
- estensione alla “Linea AV/AC Milano-
Genova — Terzo Valico dei Giovi” degli 
effetti della legge regionale 21 aprile 
2011 n. 4 al fine di prevedere e finanziare 
tutti gli interventi utili a massimizzare le 
ricadute positive sui territorio; 
- attivazione anche per il Terzo Valico del 
Comitato di pilotaggio e della Struttura di 
coordinamento tecnico-operativa di cui 
all'art. 5 della L.R. 21 aprile 2011 n. 4. 
e al Governo nazionale: 
- attivazione, sulla scorta dell'esperienza 
della costruzione della Linea Torino-
Lione, dell'Osservatorio Ambientale 
prescritto all'allegato 1 della delibera 
C.I.P.E. 80/2006 allo scopo di valutare 
sotto il profilo ambientale la realizzazione 
dell'opera e sovrintendere il previsto 
Piano di Monitoraggio Ambientale;
- attivazione di un tavolo istituzionale 
degli enti locali e delle Regioni e 
dell'Osservatorio tecnico.

Le richieste del 2012 I risultati ottenuti

Linea AV/AC: i numeri
Esempio di mitigazione ambientale (sezione trasversale)
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Info
GIOVANI

Tirocini per giovani disoccupati
Il Comune di Novi Ligure, in qualità di Comune 
capofila del progetto “Giovani, lavoro e territorio”, 
promuove un bando finalizzato all’assegnazione 
di 8 tirocini formativi e di orientamento e/o di 
inserimento lavorativo da destinare ai giovani 
disoccupati di età compresa tra i 18 e i 24 anni 
residenti o domiciliati in uno dei Comuni partner del 
progetto: Novi Ligure, Arquata Scrivia, Basaluzzo, 
Pozzolo Formigaro, Serravalle Scrivia. 
Il progetto, approvato dalla Provincia di Alessandria 
Assessorato alle Politiche Giovanili con la 
partecipazione finanziaria della Regione Piemonte, 
è rivolto in particolare al settore dell’artigianato 

per assicurare  valide esperienze lavorative presso 
botteghe e imprese artigiane di qualità e sotto la 
guida diretta di Maestri Artigiani.
Il tirocinio avrà una durata di sei mesi, da giugno a 
dicembre, per un impegno di 30 ore settimanali. I 
tirocini saranno localizzati presso le seguenti figure 
artigianali: fabbro, sarto, pasticcere, gelatiere, 
falegname, lavorazioni con metalli pregiati e pietre 
dure, decoratore con fiori e piante (giardiniere), 
meccanico. Ai tirocinanti verrà corrisposta una 
borsa lavoro mensile pari ad Euro 350 a titolo 
di rimborso spese (sostegno al reddito) erogate 
direttamente dal Comune di Novi Ligure.
La candidatura va presentata all’Ufficio Protocollo, 
via Gramsci 11, entro il 29 maggio 2013.
Copia del bando e modelli per la domanda sono 
disponibili sul sito istituzionale del Comune di Novi.
Per informazioni: PUNTO GIOVANI Corso Piave, 
51 – 15067 Novi Ligure tel. 0143/322503 e-mail: 
informagiovaninovi@libero.it
Ufficio URP, Via Paolo Giacometti 22 – 15067 Novi 
Ligure  tel. 0143 772277   n. verde 800702811  
solo da telefono fisso  e-mail: urp@comune.
noviligure.al.it

Bando per imprenditoria giovanile
I Comuni di Novi Ligure, Arquata Scrivia, Basaluzzo, 
Pozzolo Formigaro e Serravalle Scrivia, nell’ambito 
della Sperimentazione dei Piani Locali Giovani 
(PLG) promossa e sostenuta dal Dipartimento 
della Gioventù Progetto approvato dalla Provincia 
di Alessandria Assessorato alle Politiche Giovanili, 
con la partecipazione finanziaria della Regione 
Piemonte, indicono il Bando “Giovani, lavoro e 
territorio” per premiare progetti innovativi proposti 
da giovani che abbiano intrapreso un’attività di 
lavoro autonomo o imprenditoriale da almeno un 
anno.  
Il bando è rivolto a:
- Imprese individuali di giovani di età compresa 

tra i 18 e i 35 anni (alla data di presentazione del 
progetto);
- Società di persone composte  per almeno il 60% 
da soggetti di età compresa tra i 18 e i 35 anni 
d’età; la percentuale è determinata tenendo conto 
della quota di partecipazione nell’attività;
- Le attività devono essere attive da almeno 12 
mesi;
- Non possono partecipare al presente bando le 
imprese individuali o le società di persone che 
hanno ottenuto benefici economici dal bando “Una 
buona idea per il mio futuro”.  
Il bando è “a sportello” e le domande potranno 
essere presentate dal giorno 
successivo alla pubblicazione del 
presente bando, sino ad esaurimento 
delle disponibilità finanziarie. I progetti 
dovranno essere ultimati entro il 
31.12.2013.
Copia del bando e modelli per la 
domanda sono disponibili sul sito istituzionale 
del Comune di Novi.
Per informazioni: PUNTO GIOVANI Corso Piave, 
51 – 15067 Novi Ligure tel. 0143/322503 
e-mail: informagiovaninovi@libero.it
Ufficio URP, Via Paolo Giacometti 22 – 15067 
Novi Ligure  tel. 0143 772277   n. verde 
800702811  solo da telefono fisso  e-mail: urp@
comune.noviligure.al.it

Tre iniziative per i più piccini
L'asilo nido Girasole di via Robotti 9 apre le porte 
ai bimbi fino a tre anni di età e ai loro genitori con 
il progetto “Letture per piccoli”: in un ambiente 
accogliente saranno disponibili materiali di 
lettura appositamente selezionati e proposti dal 
personale educativo. Le letture proseguiranno 
a maggio (8, 15, 22, 29) ottobre (2, 9, 16, 23, 
30) e novembre (6, 13, 20, 27) sempre dalle ore 
15,30 alle 17. L’asilo nido Aquilone di via Crispi 20, 
propone un laboratorio di costruzione di strumenti 
musicali con materiali di recupero, in vista della 
realizzazione di un concertino di fine anno come 
conclusione dell’attività svolta sul tema della 
musica. Il laboratorio si tiene ogni lunedì dalle ore 
15 alle 16.30 presso l’asilo stesso. L’altra iniziativa 
avviata presso il nido Aquilone, “Un libro per il 
week end”, riguarda il prestito ai bambini di libri 
da sfogliare e leggere a casa con mamma, papà e 
fratelli. L’intento è quello di favorire l’avvicinamento 
alla lettura e ai libri, con il coinvolgimento anche 
dei genitori stranieri, nonché creare occasioni di 
incontro tra nido e famiglia.

Nella seduta del 22 aprile scorso, 
il Consiglio Comunale ha approvato a 
maggioranza un ordine del giorno dove 
si ribadisce la richiesta di moratoria del 
processo avviato per il completamento della 
progettazione esecutiva e l'avvio dei lavori del 
1° lotto della linea AV/AC Milano – Genova 
e, nel contempo, si avanzano al Governo 
nazionale una serie di precise richieste:

1 Che la Legge n.443 (legge obiettivo) 
venga modificata e riscritta puntando 
in modo più razionale, e nel rispetto 
dell'Autonomia degli EE.LL., su quei 
progetti veramente utili e che rispondano 
ad un'effettiva analisi positiva dei costi-
benefici per l'economia e per la salvaguardia 
ambientale e sociale del Paese.

2 di accogliere la richiesta dei 
Sindaci di imporre a R.F.I. ed a Co.C I.V., 
contestualmente alla moratoria e quindi 
prima dell'avvio dei lavori del 1° lotto, di:

• presentare uno studio approfondito 
e dettagliato sulla presenza di amianto 
nelle aree interessate dai lavori di scavo. 
Studio che dovrà essere condotto secondo 

i criteri indicati dai dipartimenti ambientali 
della Regione Piemonte e della Provincia 
Alessandria e che dovrà essere reso 
pubblico sia nella fase di definizione 
metodologica sia nella successiva fase di 
analisi dei risultati dei campionamenti in 
loco. Dai risultati di tale studio si otterranno 
preziose indicazioni per la messa in pratica di 
accurati piani di monitoraggio ambientale e 
di un protocollo operativo adeguato;

• presentare uno studio sul rischio di 
isterilimento di tutte le fonti e dei corsi 
d'acqua interferiti dall'opera nel suo 
complesso. Dai risultati di tale studio 
discenderanno indicazioni in grado di 
orientare oculate decisioni future e precise 
scelte operative;

• presentare uno studio dettagliato che 
contempli l'utilizzo delle linee ferroviarie 
esistenti quale veicolo per il trasporto del 
materiale di smarino in sostituzione dei 
traffico su gomma;

• presentare un piano completo sulla 
logistica influenzata dal progetto del 
Terzo Valico e sulle azioni correlate sia sui 
porti liguri che sulle aree retro-portuali 
alessandrine, chiarendo quali benefici 
l'opera potrà conseguire a livello europeo, 
nazionale e locale.

3 di istituire, con la finalità di garantire agli 
Enti Locali coinvolti una rappresentanza con 
diritto di voto negli organi tecnici e politici ed 
in accordo con l'interrogazione presentata 
al Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti 
dai Senatori Borioli, Fornaro ed Esposito, un 
Osservatorio Tecnico dedicato alla nuova 
linea ferroviaria AV/AC Milano-Genova, tratta 
Terzo Valico dei Giovi, secondo modalità 
costitutive e operative analoghe a quanto 
determinato per l'Osservatorio Tecnico della 
nuova linea ferroviaria AC Torino-Lione,

4 di localizzare sul territorio interessato 
dall'opera sia le attività dell'istituendo 
Osservatorio Tecnico, sia quelle del già 
istituito Osservatorio Ambientale.

Nel corso della seduta, interamente dedicata 
al Terzo Valico, sono stati discussi anche un 
ordine del giorno presentato dal Consigliere 
Franco Ciliberto (Idv) ed una mozione 
proposta dal gruppo consiliare “Unità per 
Novi”. Entrambi i documenti non hanno 
ottenuto la maggioranza dell’Assemblea. 

Le nuove richieste

SPECIALE TERZO VALICO
L'ordine del 
giorno approvato 
dal Consiglio 
Comunale il 22 
aprile scorso

Il passaggio del 
Terzo Valico nel 
territorio comunale
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Notizie
BREVI

Maurizio Vandelli al Dolci Terre
Maurizio Vandelli, fondatore e leader degli 
Equipe 84, è stato il protagonista del concerto 
che si è tenuto lo scorso 11 maggio presso il 
Centro Fieristico Dolci Terre di Novi. La serata, 
dal titolo “Il rock italiano degli anni 60”, è stata 
organizzata dalla delegazione novese della LILT 
(Lega Italiana per la lotta contro i tumori), con il 
patrocinio del Comune di Novi Ligure. Insieme 
a Vandelli sono saliti sul palco i Beggar’s Farm, 
gruppo alessandrino capitanato dall’eclettico 
polistrumentista Franco Taulino, ed il concerto 
ha visto anche la partecipazione straordinaria del 
bassista Giorgio “Fico” Piazza, tra i fondatori della 
PFM. La manifestazione, con ingresso ad offerta, 
aveva uno scopo benefico. Il ricavato, infatti, 
contribuirà all’acquisto di un uretero renoscopio 
di ultima generazione per il potenziamento 
dell’attività preventiva oncologica del reparto 
di urologia presso l’Ospedale di Novi Ligure. La 
Lilt è un Ente Pubblico su base associativa che 
opera sotto l’Alto Patrocinio del Presidente della 

Repubblica e che da 90 anni svolge attività a 
favore della prevenzione. La delegazione 

novese dell’Associazione,  continua 
così il percorso iniziato con i concerti 
tenutisi negli anni 2010, 2011, 2012, il 

cui successo aveva ampiamente premiato l’impegno 
profuso sia per l’affluenza di pubblico, sia per i 
favorevoli giudizi della critica.

Concorso artistico per le scuole
Ancora un successo per l’ottava edizione del 
concorso artistico per le scuole, quest’anno 
dedicato al meraviglioso mondo delle api. Il 22 
ed il 23 aprile, presso il Centro Fieristico “Dolci 
Terre di Novi”,  si sono svolte le premiazioni 
alla presenza dell’Assessore e del Dirigente 
dell’Ufficio Urbanistica,  rispettivamente Paola 
Cavanna e Maria Rosa Serra, l’Assessore alla 

Pubblica Istruzione, Felicia Broda,  l’Assessore 
al Commercio, Paolo Parodi. Presenti anche 
l’apicoltore dilettante Sergio Quagliozzi  e la giuria 
composta da Anna Lia Bisio, apicoltrice,  la pittrice 
Monica Puppo ed il pittore Gianni Torchia. Hanno 
partecipato circa 500 bambini ed insegnanti delle 
scuole di Novi e circondario in rappresentanza di 
46 scuole elementari. Lo sponsor ufficiale della 
manifestazione, l’industria dolciaria Novi Elah 
Dufour, ha elargito numerosi premi in denaro per 
un totale di  5000 euro. Tutti  i partecipanti hanno 
ricevuto un vasetto di miele di un’azienda locale 
“La Mellina”di Arquata Scrivia oltre a cioccolato 
o  caramelle e materiale didattico vario. Gli altri 
sponsor della manifestazione erano la Regione 

Piemonte, Alexala, Provincia di Alessandria, 
Acos spa e Fondazione Marenco (che ha offerto 
la merenda a tutti i presenti). Una bella festa 
accompagnata da musiche  e balli sul palco 
reso ancora più allegro da un gruppo veramente 
delizioso di bimbi della scuola primaria Oneto 
mascherati da apine. Le opere presentate dalle 
scuole sono rimaste esposte al pubblico fino al 
23 aprile. E’ stato riproposto anche quest’anno il 
gioco a premi “vota la tua classe preferita”: ad altre 
due classi  individuate dai visitatori della mostra 
andranno un buono pizza e bibita offerti dalle 
pizzerie novesi “L’ultima spiaggia” e “Verdi”.

Concluso corso per apicoltori
È  terminato il corso gratuito di 1° livello per 
apicoltori organizzato da Aspromiele Alessandria, 
finanziato parzialmente dalla Regione Piemonte 
e patrocinato dalla città di Novi Ligure. Le lezioni 
teoriche si sono tenute presso la sala conferenze 
della Biblioteca civica di Novi, mentre le lezioni 
pratiche in apiari della zona. Grande l’interesse 
mostrato dagli oltre 100 iscritti per le utili lezioni 
del tecnico di Aspromiele, Andrea Raffinetti tanto 
da far pensare agli organizzatori ad un eventuale 
corso tematico di 2° livello destinato a coloro 
che vorranno proseguire il percorso formativo 
per avvicinarsi al mondo dell’apicoltura a livello 
dilettantistico o professionale. Gli attestati di 
partecipazione sono stati distribuiti ai corsisti il 16 
aprile in Biblioteca dopo la conferenza di Francesco 
Panella, membro CONAPI Consorzio Nazionale 
Apicoltori ed esperto apicoltore professionista.

Ginnastica dolce al Judo Club
Il corso UISP di Ginnastica Dolce al Judo Club Novi, 
anche quest’anno ha preso parte alla vita sociale 
della provincia di Alessandria. Il 13 aprile scorso le 
bravissime atlete della Grandetà si sono esibite al 
Centro Fieristico di Novi alla “Corrida” a favore di 
“I.R.I.S.” e il giorno dopo al Palacima di Alessandria, 
con la coreografia “la Ginnastica del turista”. 
Quest’ultima manifestazione di danza e sport è 
stata organizzata dalla UISP di Alessandria per 
fornire aiuti a paesi come il Senegal e la Palestina.
Una novità  del Judo Club sono i corsi A.F.A. 
(attività fisica adattata) che l’insegnante Viktoriya 
Khiminets ha organizzato in collaborazione con i 
medici ASL, per le persone che hanno problemi 
particolari di schiena o arti, per chi soffre di 
labirintite e Parkinson.

Per saperne di più è possibile contattare 
direttamente il Judo Club Novi, presso la Scuola 
Boccardo di via Ferrando Scrivia, nelle ore di 
lezione: lunedì e venerdì dalle ore 15,30 alle ore 
17,30 per tutto il mese di maggio.

Numeri
Utili

CENTRALINO 0143 7721
(accesso a tutti gli uffici)
-------------------------------------------------------------
Sportello del Cittadino 0143 772277
numero verde 800 702811
-------------------------------------------------------------
Polizia Municipale 0143 323411
-------------------------------------------------------------
Protezione Civile 0143 323640
-------------------------------------------------------------
Museo dei Campionissimi 0143 322634
Centro Fieristico
-------------------------------------------------------------
IAT
Informazione e Accoglienza Turistica 0143 72585
-------------------------------------------------------------
Biblioteca Civica 0143 76246
-------------------------------------------------------------
Punto Giovani 0143 322503
-------------------------------------------------------------
Farmacia Comunale 0143 76255
-------------------------------------------------------------
Stadio Comunale C. Girardengo 0143 2187

ASILI NIDO
Il Girasole - Via Robotti, 9 0143 76684
Acquilone - Via Crispi, 20 0143 745160
-------------------------------------------------------------
MATERNE
Garibaldi 0143 76032
Arcobaleno 0143 75386
Via Terracini (G3) 0143 73185
Via Solferino 0143 2432
Via Oneto 0143 75345
Via Buozzi 0143 75484
Piazzale Pieve 0143 78321
-------------------------------------------------------------
ELEMENTARI
Pascoli 0143 73186
Rodari 0143 743670
Martiri Benedicta 0143 79298
Oneto 0143 73537
Zucca 0143 70601
-------------------------------------------------------------
MEDIE INFERIORI
Doria 0143 78287
Boccardo 0143 76047
Rodari 0143 322566
-------------------------------------------------------------
MEDIE SUPERIORI
Liceo Classico 0143 2069
Liceo Scientifico Amaldi 0143 76604
ITIS Ciampini 0143 73015
Ist. Prof. Boccardo 0143 745707
FOR. AL 0143 75323

Centralino 0143 332111
Pronto Soccorso 0143 332215
U.R.P. 0143 332379
Numero Verde 800 234960
Distretto sanitario 0143 332322
C.U.P. 0143 332820
Servizio veterinario 0143 2027

Pronto intervento sanità 118
Carabinieri 112
Compagnia Novi 0143 330600
Polizia 113
Polizia ferroviaria 0143 71087
Polizia stradale 0143 609511
Guardia di Finanza 0143 2325
Vigili del Fuoco 0143 2222

Affissioni pubbliche 0143 323618
-------------------------------------------------------------
Piscina coperta 0143 79311
-------------------------------------------------------------
Discarica comunale 0143 744516
-------------------------------------------------------------
Acos S.p.a. 0143 330911
-------------------------------------------------------------
Acos Ambiente - Informazioni e ritiro ingombranti
numero verde 800 085312
-------------------------------------------------------------
Acos Sportello Acqua
numero verde 800 338400
-------------------------------------------------------------
Acos Sportello Gas
numero verde 800085321
-------------------------------------------------------------
Acos Emergenza Acqua
numero verde 800 338400
-------------------------------------------------------------
Acos Emergenza Gas
numero verde 800085319
-------------------------------------------------------------
C.I.T. Trasporti Urbani 0143 743681
-------------------------------------------------------------
C.S.P. Servizi alla Persona 0143 334311

Agenzia delle Entrate 0143 330211
Agenzia del Territorio 0143 70662
Centro per l'impiego 0143 2374
Tribunale 0143 76240
Giudice di Pace 0143 323408
Servizio Taxi 0143 75252
Il Cuore di Novi 0143 322118
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ISTITUTO SCOLASTICO CIAMPINI–BOCCARDO

AL CIAMPINI BOCCARDO

Nuova sala bar per il corso di enogastronomia

Terzo premio per “Progetta l’energia!”

Nota di classe premiata a Chianciano

Grande soddisfazione del Dirigente scolastico, Dott. Roberto 
Grenna, per l’attesa inaugurazione della nuova sala bar e cucina 
del corso di enogastronomia e ospitalità alberghiera dell’Istituto 
Ciampini-Boccardo, che festeggerà il suo terzo compleanno 
con l’anno accademico 2013-2014. La cerimonia si è svolta il 
24 aprile scorso. Oltre al Dirigente scolastico e al Direttore ai 
servizi amministrativi dott.ssa Romana Forlano, al Collaboratore 
Vicario Ennio Morgavi, alle docenti di Cucina e Sala Bar Prof.
sse Daniele e Traverso Bernini, erano presenti il Sindaco di Novi, 
Lorenzo Robbiano, l’Assessore Felicia Broda, il Vice Sindaco Enzo 
Garassino e l’Assessore provinciale Graziano Moro. Graditissima la 

Le migliori testate giornalistiche studentesche si sono 
ritrovate il 3 e 4 maggio scorsi presso il Palamontepaschi di 
Chianciano Terme (SI) per la premiazione del concorso nazionale 
“Giornalista per un giorno”, promosso da Alboscuole, una delle 
più importanti Associazioni di giornalismo scolastico italiano.
All’appuntamento era presente anche la redazione studentesca 
Nota di Classe, a cui fa capo l’IIS Ciampini-Boccardo di Novi 
Ligure, che si è meritata la nomination al Premio nazionale e 
collocata tra le prime 100 testate giornalistiche italiane su 2200 
concorrenti. La redazione è formata da un gruppo di studenti di 
varie sezioni, costituitosi solo tre anni or sono, dopo la proficua 
fusione dei due plessi scolastici, ed oggi a distanza di poco 
tempo, sono diventati un gruppo coeso e ben motivato al lavoro 
redazionale. I ragazzi si sono messi in gioco, dedicando impegno 
e tempo, per portare avanti un progetto giornalistico in cui hanno 

L’Istituto d’Istruzione Superiore Ciampini - Boccardo di Novi 
Ligure si è aggiudicato il Terzo Premio del concorso nazionale 
“Progetta l’Energia!”
L’iniziativa, promossa dal Ministero dell'Istruzione, dell'Università 
e della Ricerca, ed il Consorzio CEV, era rivolta a tutti gli studenti 
delle scuole primarie e secondarie di primo e secondo grado con 
l'obiettivo di sviluppare nelle nuove generazioni non solo l'uso 
consapevole delle risorse energetiche ma, più in generale, una 
nuova cultura dell'energia in grado di consolidare oggi "i modelli 
sostenibili" degli adulti di domani.
La Commissione, riunitasi il 7 maggio scorso, ha proclamato i 
vincitori ed ha assegnato a ciascuno il premio corrispondente 

presenza dell’ex Dirigente scolastico del Ciampini-Boccardo prof. 
Claudio Bruzzone, che ha voluto ricordare la fase di progettazione 
e di prima attuazione dell’opera, con la collaborazione del 
Dirigente scolastico Mario Scarsi, che ancora lo scorso anno 
scolastico svolgeva la funzione di collaboratore del Dirigente 
all’interno dell’Istituto. L’Architetto Maria Rosa Serra e la Sig.ra 
Casella hanno rappresentato i genitori del Consiglio di Istituto. 
La cerimonia si è aperta con il ringraziamento del Dirigente 
scolastico a quanti hanno contribuito con grande impegno alla 
realizzazione di un progetto tanto importante, che rappresenta un 
rilevante arricchimento della proposta formativa del novese. Il corso 
enogastronomico, non solo fornisce la cultura e le competenze 
per il proseguimento degli studi a livello universitario, ma offre uno 
sbocco immediato nel mondo del lavoro, grazie al collegamento 
con il territorio e le imprese locali. Il Sindaco Robbiano e 
l’Assessore Broda hanno espresso la loro soddisfazione per un 
progetto che fortifica sempre di più il legame, già fecondo, tra la 
scuola e le istituzioni, sottolineando come solo attraverso la stretta 
interrelazione tra di essi si può davvero far crescere un territorio. 
In conclusione, l’Assessore provinciale Graziano Moro ha voluto 
significare la vicinanza della Provincia, ente da cui dipendono le 
strutture dell’Istituto. Al termine della cerimonia i ragazzi del corso 
enogastronomico hanno offerto ai presenti  svariati aperitivi e 
buoni piatti curati e preparati da loro.

sempre creduto, mirato sia alla comunicazione del loro vissuto 
personale, sia al coinvolgimento di tutti gli alunni dell’Istituto, per 
costituire un prodotto sempre più condiviso, specchio della loro 
cultura e del loro tempo.

che, per la scuola novese, consiste nella cifra di 2.500 euro 
messa a disposizione dal Consorzio CEV.
Il premio è stato consegnato il 23 maggio a Palermo nell’ambito 
della grande manifestazione nazionale “La Nave della Legalità 
2013”, XXI Anniversario delle stragi di Capaci e via D'Amelio.
Il Consorzio CEV, che è la più grande realtà nazionale di servizi 
per l’energia riservati esclusivamente agli Enti (con oltre 1000 
Soci, di cui circa 900 sono Comuni), ha scelto la scuola quale 
luogo d’elezione per promuovere una nuova cultura dell’energia, 
in linea con quanto previsto dalle politiche europee a favore 
dell’ambiente, quali la Campagna Patto dei Sindaci, per la quale 
CEV è Struttura di Supporto.

Info
EUROPA

Si amplia la rete Europe Direct
I diritti dei cittadini a portata di mano grazie a 
500 centri di informazione in tutta Europa. La 
nuova rete consentirà di ottenere più facilmente 
informazioni pratiche e consigli sull’esercizio dei 
diritti nell’Unione europea. Attualmente i 500 
milioni di cittadini dell’Unione europea hanno a 

disposizione 500 centri in tutta Europa. La Croazia 
si unirà alla rete nel corso del 2013. “I centri di 
informazione Europe Direct rappresentano il volto 
pubblico, gli occhi, le orecchie e la bocca dell’UE 
e sono in prima linea nel promuovere i diritti dei 
cittadini sul campo", ha dichiarato la Vicepresidente 
Viviane Reding, Commissaria per la giustizia, i 
diritti fondamentali e la cittadinanza. “Le cifre 
sono impressionanti: solo l’anno scorso i centri 
hanno ricevuto oltre un milione di richieste. Per 
questo oggi ampliamo la rete, per far sì che i centri 
possano continuare a fare la loro parte rispondendo 
alle domande dei cittadini e incentivando il dibattito 
europeo a livello locale."
I nuovi centri, selezionati dalla Commissione 
europea sulla base di un bando di concorso, 
ottengono l’incarico per un periodo di cinque 
anni, sono cofinanziati dalla Commissione e 
possono utilizzare la denominazione di “Centro di 
informazione Europe Direct”. La maggior parte dei 
centri è gestita da enti locali, associazioni o camere 
di commercio. Dal 2005, anno di creazione della 
prima generazione dei centri, i cittadini hanno fatto 
ricorso ai loro servizi in misura sempre maggiore. 
Solo negli ultimi quattro anni i centri hanno ricevuto 
ben 3,3 milioni di richieste personali, hanno 
organizzato oltre 41 000 eventi e hanno risposto a 
più di un milione di email.
La rete Europe Direct svolge un ruolo cruciale nel 
fornire un collegamento diretto agli europei nel loro 

paese, rivolgendosi ai cittadini in modo pertinente 
e comprensibile. L’iniziativa si inserisce anche nel 
contesto del 2013 - Anno europeo dei cittadini, un 
anno dedicato ai cittadini europei e ai loro diritti.

Nuova patente di guida europea
A partire dal 19 gennaio 2013 tutte le nuove 
patenti di guida rilasciate nell’Unione europea 
saranno del tipo “carta di credito” di plastica, con 
un formato uniforme europeo e una maggiore 
protezione della sicurezza. La nuova patente di 
guida sostituirà progressivamente i più di 100 
differenti modelli, in plastica e cartacei, 
utilizzati attualmente da oltre 300 
milioni di conducenti in tutta l’UE. La 
nuova patente è parte integrante di 
un più ampio pacchetto di misure (la 
terza direttiva UE sulle patenti di guida) 
adottato allo scopo di incrementare 
la libertà di circolazione, contrastare 
il fenomeno delle frodi e migliorare la 
sicurezza stradale nell'Unione europea.
La sicurezza è incrementata inoltre 
grazie alla creazione di un sistema elettronico 
europeo di scambio di dati per facilitare lo scambio 
di informazioni tra le amministrazioni nazionali. 

Mese Europeo del Cervello
In occasione dell’avvio del “Mese Europeo del 
Cervello”, la Commissione europea ha stanziato 
circa 150 milioni di euro per 20 nuovi progetti 
internazionali per la ricerca sul cervello. Gli 
investimenti complessivi destinati dall’UE a 
questo settore dal 2007 ammonteranno quindi 
a oltre 1,9 miliardi di euro. Il “Mese Europeo del 
Cervello” (#brainmonth) accenderà i riflettori sulla 
ricerca e l’innovazione europee in 
materia di neuroscienze, cognizione 
e settori correlati attraverso oltre 50 
manifestazioni organizzate in tutta 
Europa nel corso del mese di maggio. 
Scopo dell’iniziativa è illustrare i 
progressi compiuti nel settore e 
invocare un intervento più incisivo per 
combattere le patologie del cervello. Un 
altro obiettivo è sottolineare come gli 
studi sul cervello possano rivoluzionare 
l’informatica. L’azione coincide con il 
recente sforzo di rilancio della ricerca sul cervello 
attraverso nuovi e ambiziosi progetti promossi 
nell’UE  e negli USA (progetto BRAIN).

Per informazioni su bandi, leggi, opportunità di studio e lavoro 
all'estero è attivo il centro informazioni Europe Direct presso lo 
Sportello del Cittadino del Comune di Novi Ligure (via Giacometti, 
22 - atrio palazzo municipale), aperto al pubblico ogni mercoledì 
pomeriggio dalle ore 14.30 alle 16.30. Oltre che direttamente in sede, 
i contatti possono avvenire telefonicamente al numero 0143 772277, 
al numero verde 800 702811 (attivo 24 h su 24 con segreteria), oppure 
all'indirizzo e-mail sportellodelcittadino@comune.noviligure.al.it

Una finestra sull'Europa

Notizie selezionate
in collaborazione con il
Centro Europe Direct
della Provincia di Alessandria



24 25ANNO XIV · N° 01 · MAGGIO 2013ANNO XIV · N° 01 · MAGGIO 2013

Sportello
del Cittadino

Prima di andare negli uffici,
ti aiutiamo noi!

URP - UFFICIO RELAZIONI PER IL PUBBLICO
Palazzo Pallavicini - Via Giacometti, 22

Tel. 0143 772277
sportellodelcittadino@comune.noviligure.al.it

Numero Verde
800.702.811

Dal lunedì al sabato, dalle 9.00 alle 12.00
Lunedì e mercoledì anche dalle 14.30 alle 16.30

ORARIO DI APERTURA

ORARIO ALTRI SERVIZI
LUNEDÌ
09.00 - 12.00 Sportello immigrati LINGUA ALBANESE
14.00 - 17.00 Sportello immigrati LINGUA ARABA

MARTEDÌ
09.00 - 12.00 Sportello immigrati LINGUA ARABA

MERCOLEDÌ
09.00 - 12.00 Sportello immigrati LINGUA ARABA
14.30 - 16.30 Antenna Europe Direct

GIOVEDÌ
9.00 - 12.00 Sportello consumatori Adiconsum, Adoc, Federconsumatori
9.30 - 10.30 Geometra ATC (Agenzia Territoriale per la Casa) ogni 15 giorni
09.00 - 12.00 Sportello immigrati LINGUA ALBANESE

2° e 4° LUNEDÌ DEL MESE
14.30 - 16.30 
Unione Italiana Ciechi e Ipovedenti

3° LUNEDÌ DEL MESE
14.30 - 16.30
Sportello Pari Opportunità
3° MERCOLEDÌ DEL MESE
10.00 - 12.00
Sportello SICET
(Sindacato Inquilini Casa e Territorio)

Numero verde attivo 24 ore su 24
per chiamate provenienti dalla rete fissa

con prefisso 0143

CALENDARIO
pulizia delle strade
Dal 3 giugno entra in vigore la nuova sperimentazione dello spazzamento stradale
Pubblichiamo l'elenco delle vie con i rispettivi giorni e orari di passaggio

Vie Giorni Orari
VIA ACHILLE GRANDI 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA ALCIDE DE GASPERI 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA ALDO MASSIGLIA 1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

PIAZZA ALDO MORO 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA ALDO ZANOTTA 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA ALESSANDRO MANZONI
Tratto SS35- Rimembranza

2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

VIA ALESSANDRO MANZONI
Tratto Rimembranza-Verdi

2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

SALITA ALLA BRICCHETTA 2° venerdì del mese 6 - 8

VIA ANDREA MOLINARI (BRUNO) 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA ANDREA MOLINARI (BRUNO)
Il parcheggio dove c'è la batteria del RBT

1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA ANNUNZIATA PIEVE 2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

VIA ANTICA GENOVA
Tratto fino al supermercato Iperdì

2° e 4° venerdì del mese 10 - 12

VIA ANTICA LIBARNA Martedì, giovedì, sabato -

PIAZZA ANTONIO DEMICHELI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA ANTONIO GRAMSCI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA ARTURO TOSCANINI 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VICOLO ASILO VECCHIO Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA AURELIO FERRANDO 'SCRIVIA' 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA AURELIO SAFFI
Tratto Rimembranza-Cavallotti

2° e 4° venerdì del mese 8 - 10

VIA AURELIO SAFFI
Tratto Cavallotti-Rimembranza

1° e 3° sabato del mese 8 - 10

VIA AURELIO SAFFI
Tratto davanti scuola Doria

1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA AURELIO SAFFI
Tratto pedonale

Tutti i giorni -

VIA BENEDETTO CAIROLI 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA BENEDETTO CROCE 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VICOLO BERTAMINO Lunedì, mercoledì, venerdì -

PIAZZA BERTELLI Martedì, giovedì, sabato -

VIA BETLEMME 1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VICOLO BIANCHI Martedì, giovedì, sabato -

VIA BOLOGNA 2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA BRUNO BUOZZI 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA CADUTI DI NASSIRYA 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VICOLO CALLERI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA CAMILLO CAVOUR Martedì, giovedì, sabato -

VICOLO CARCERI Martedì, giovedì, sabato -

PIAZZA CARENZI Martedì, giovedì, sabato -

VIA CARLO ACQUISTAPACE
Tratto Crispi-Bixio

2° e 4° lundeì del mese 8 - 10

VIA CARLO COLLODI 2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

VIA CASTELDRAGONE
Tratto Giovanni Bosco-Monterosa

2° e 4° lunedì del mese 6 - 8

VIA CASTELDRAGONE
Tratto Monterosa-Dante

2° e 4° lunedì del mese 6 - 8

VIA CASTELDRAGONE
Lato Sx Tratto Dante-Montesanto

1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA CASTELDRAGONE
Lato dx Tratto Montesanto-Dante

1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA CASTELDRAGONE
Civici 90-126 (Villaggio Cabella)

1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA CASTELLO Martedì, giovedì, sabato -

VIA CAVANNA Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA CESARE BATTISTI 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VICOLO CHIUSO Lunedì, mercoledì, venerdì -

VICOLO COLOMBI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA CONCORDIA 1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VICOLO CRAVENNA Martedì, giovedì, sabato -

VICOLO DAFUNTI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA DANTE ALIGHIERI
Tratto Italia-Ariosto lato sx

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA DANTE ALIGHIERI
Tratto Ariosto-Casteldragone lato sx

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA DANTE ALIGHIERI
Tratto Casteldragone-Italia lato dx

2° e 4° lunedì del mese 6 - 8

VIA DE AMBROSIS Lunedì, mercoledì, venerdì -

VICOLO DE GIUDICI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA DEGLI APPENNINI 2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

VIALE DEI CAMPIONISSIMI 2° e 4° venerdì del mese 8 - 10

VIA DEI MILLE
Lato dx

2° e 4° lunedì del mese 6 - 8

VIA DEI MILLE
Lato sx

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

PIAZZALE DEI PARTIGIANI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VICOLO DEL CARMINE Martedì, giovedì, sabato -

VIA DEL GAZZUOLO 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA DELLA CAPANNINA 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

CROSA DELLA MACCARINA
Tratto Battisti-Sospira

1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

CROSA DELLA MACCARINA
Tratto Sospira-Sturzo

1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

CROSA DELLA MACCARINA
Tratto Sturzo-Rimembranza

1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

STRADA DELLA PAVESA 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

PIAZZA DELLA REPUBBLICA 1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIALE DELLA RIMEMBRANZA
Tratto Manzoni-Crispi

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

Vie Giorni Orari
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VIALE DELLA RIMEMBRANZA
Tratto Crispi-Manzoni

1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

PIAZZA DELLE CORRIERE 4° venerdì del mese 6 - 8

VIA DELLO SCABIOLO 2° e 4° venerdì del mese 8 - 10

VIA DELL'OSPEDALE Martedì, giovedì, sabato -

VICOLO DI FRONTE Martedì, giovedì, sabato -

PIAZZALE DIVISIONE ACQUI 2° venerdì del mese 6 - 8

VIA DOGANA Martedì, giovedì, sabato -

VIA DOMENICO FIGINI 1° e 3° martedì del mese 10 - 12

VIA DOMINIO Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA DON BENIAMINO DACATRA 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA DON FRANCESCO CAPURRO Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA DON GIACOMO PELOSO Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA DON GIOVANNI MINZONI Lunedì, mercoledì, venerdì -

VIA DON LUIGI STURZO 1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

VIA DON PINO MAGGI 1° e 3° venerdì del mese 10 - 12

VIA EDILIO RAGGIO
Dal centro fino a Piazza Gobetti

1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA EDILIO RAGGIO
Da Piazza Gobetti verso il centro

2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA EMILIO MOROSINI 2° e 4°mercoledì del mese 10 - 12

VIA ERNESTO TREVISI 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA EVA BARISONE 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

PIAZZA FALCONE E BORSELLINO Lunedì, Mercoledì, 
Venerdì

-

VIA FAUSTINO GAGLIUFFI Martedì, Giovedì, Sabato -

VIA FELICE CAVALLOTTI
Tratto Mazzini-Bajardi

1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIA FELICE CAVALLOTTI
Tratto Bajardi-Verdi

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA FILIPPO TURATI 2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

VIA FIRENZE 1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA FIUME 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VICOLO FORNO MONACHE Lunedì, Mercoledì, Venerdì -

VIA FRANCESCO CRISPI 2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA FRANCESCO FOSSATI 2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA FRANCESCO ROBOTTI 2° e 4° lunedì del mese 6 - 8

VIA FRATELLI ROSSELLI
Tratto Casteldragone-Piazza Piscina

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA FRATELLI ROSSELLI
Tratto Principe Lucedio-Piazza Piscina

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

PIAZZA FRATELLI ROSSELLI 
Piazza piscina

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

PIAZZA G.B. DE NEGRI Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA GAETANO DONIZETTI 2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA GALILEO GALILEI
Tratto Papa Giovanni XXIII-Mazzini

1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA GALILEO GALILEI
Tratto Papa Giovanni XXIII-Maccarina

1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VICOLO GAMBAROTTA Tutti i giorni -

VICOLOGATTI Lunedì, Mercoledì, Venerdì -

VIA GIACOMO BASSO Martedì, Giovedì, Sabato -

VIA GIACOMO DEMICHELI 1° e 3° martedì del mese 10 - 12

VIA GIACOMO LEOPARDI 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

PIAZZA GIACOMO MATTEOTTI Lunedì, Mercoledì, Venerdì -

VIA GIACOMO PUCCINI 2° e 4° venerdì del mese 8 - 10

VIA GIOACCHINO ROSSINI 2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA GIOSUE' CARDUCCI
Tratto Papa Giovanni XXIII-Mazzini

2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA GIOSUE' CARDUCCI
Tratto Papa Giovanni XXIII-Maccarina

2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA GIOVANNI AMENDOLA 1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

PIAZZA GIOVANNI PASCOLI 1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

VICOLO GIROLDI Lunedì, Mercoledì, Venerdì -

VIA GIULIO CIAMPINI 1° e 3° venerdì del mese 10 - 12

VIA GIULIO VERNE
Tratto Nassirya-Verne

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA GIULIO VERNE
Civici 6-10

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA GIULIO VERNE
Civici 1-5

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA GIULIO VERNE
Tratto Verne-San Giovanni Bosco

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA GIUSEPPE CESARE ABBA Lunedì, Mercoledì, Venerdì -

VIA GIUSEPPE DI VITTORIO 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA GIUSEPPE GARIBALDI 1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA GIUSEPPE GARIBALDI
Tratto Bajardi-Saffi

Lunedì, Mercoledì, Venerdì 6 - 8

VIA GIUSEPPE GARIBALDI
Tratto Bajardi-Saffi

1° e 3° giovedì del mese 6 - 14,30

VIA GIUSEPPE MAZZINI
Tratto Rimembranza-Pavesa

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA GIUSEPPE MAZZINI
Tratto Pavesa-Pozzolo

1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA GIUSEPPE MAZZINI
Tratto Piazza Repubblica-Rimembranza

1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIA GIUSEPPE MAZZINI
Tratto Rimembranza-Mille

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA GIUSEPPE MAZZINI
Tratto Mille-Repubblica

1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIA GIUSEPPE SARAGAT 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA GIUSEPPE VERDI
Tratto Italia-Villa Aurora

2° e 4° mercoledì del 
mese

6 - 8

VIA GIUSEPPE VERDI
Tratto XX Settembre-Italia

Lunedì, Mercoledì, Venerdì 6 - 8

PIAZZA GOBETTI 2° venerdì del mese 6 - 8

VIA GOFFREDO MAMELI 2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA GORIZIA 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA GUGLIELMO MARCONI Lunedì, Mercoledì, Venerdì -

VIA GUGLIELMO OBERDAN 2° e 4° mercoledì del mese 8 - 10

PIAZZALE INDIPENDENZA
Tratto pedonale

Martedì, Giovedì, Sabato

VIA ISONZO 2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA ISTITUTO ONETO Martedì, Giovedì, Sabato 10 - 12

VIA ISTITUTO ONETO
Tratto Sotto

Martedì, Giovedì, Sabato

CORSO ITALIA
Lato destro

Lunedì, Mercoledì, Venerdì 6 - 8

CORSO ITALIA
Lato sinistro

Lunedì, Mercoledì, Venerdì 6 - 8

VIA IV NOVEMBRE
Tratto Amendola - Montesabotino

1° e 3° venerdì del mese 10 - 12

VIA IV NOVEMBRE
Tratto Amendola - Mille

1° e 3° martedì del mese 8 - 10
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VIA IV NOVEMBRE
Tratto Mille - Rimembranza

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA IV NOVEMBRE
Tratto Rimembranza - Pinan Cichero

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA IV NOVEMBRE
Piazzetta

1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA LODOLINO
Tratto Giovanni Bosco - Ferrando Scrivia

1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA LODOLINO
Tratto Ferrando Scrivia - Nassirya

1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA LODOVICO ARIOSTO 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA LORENZO CAPELLONI Martedì, Giovedì, Sabato

VIA LUIGI EINAUDI 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VICOLO MADONNA Martedì, Giovedì, Sabato

VICOLO MAGGIORI Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA MARCELLO DURAZZO Martedì, Giovedì, Sabato

PIAZZA MARIANO DELLEPIANE Tutti i giorni

VIA MARTINO Martedì, Giovedì, Sabato

VICOLO MARTINO DELLA BATTAGLIA Martedì, Giovedì, Sabato

VICOLO MASSERIA Martedì, Giovedì, Sabato

VIA MILANO 1° e 3° giovedì del mese 8-10

VICOLO MISERICORDIA Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA MONTE DI PIETÀ Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA MONTE GRAPPA 1° e 3° giovedì del mese 8-10

VIA MONTE PASUBIO
Tratto Rimembranza - Testa

2° e 4° mercoledì del mese 10-12

VIA MONTE PASUBIO
Tratto Cavallotti - Italia

1° e 3° giovedì del mese 8-10

VIA MONTE PASUBIO
Tratto Cavallotti - Rimembranza

1° e 3° giovedì del mese 8-10

VIA MONTE ROSA 1° e 3° martedì del mese 6-8

VIA MONTE SABOTINO 1° e 3° martedì del mese 6-8

VIA MONTE SANTO 1° e 3° venerdì del mese 6-8

VIA MONTE SANTO PROL. 1° e 3° venerdì del mese 6-8

SPALTO MONTEBELLO Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA MONTELLO
Tratto Rimembranza - Pascoli

2° e 4° mercoledì del mese 10-12

VIA MONTELLO
Tratto Rimembranza - Maccarina

1° e 3° giovedì del mese 10-12

VIA MONTELLO
Tratto Maccarina - Manzoni

2° e 4° mercoledì del mese 8-10

VIA MONTENERO 1° e 3° martedì del mese 6-8

VIA MUNICIPIO Tutti i giorni

VIA NAPOLI 1° e 3° giovedì del mese 10-12

VIA NAZARIO SAURO 2° e 4° mercoledì del mese 8-10

VIA NICCOLÒ Tutti i giorni

VIA NICOLA PAVESE
Tratto Mameli - Pietro Isola

2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA NICOLA PAVESE
Tratto Mameli - Piave

2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA NINO - BIXIO
Tratto Acquistapace - Cimitero

2° e 4° venerdì del mese 10 - 12

VIA NINO - BIXIO
Tratto Acquistapace - Pavese

2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA NIZZA 1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA OVADA
Tratto Piave - Campionissimi

1° e 3° martedì del mese 10 - 12
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VIA OVADA
Tratto Campionissimi - Donizzetti

1° e 3° martedì del mese 10 - 12

VIA OVADA
Tratto Donizzetti - Romita

2° e 4° venerdì del mese 8 - 10

VIA PALMIRO TOGLIATTI 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA PAOLO DA NOVI Tutti i giorni

VIA PAOLO GIACOMETTI Tutti i giorni

VIA PAPA GIOVANNI XXIII
Tratto Pascoli - Carducci

1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

VIA PAPA GIOVANNI XXIII
Tratto Carducci - Battisti

1° e 3° giovedì del mese 10 - 12

GALLERIA PERELLI Lunedì, Mercoledì, Venerdì

PIAZZA PERNIGOTTI 4° venerdì del mese 6 - 8

CORSO PIAVE
Tratto Rattazzi - Istituto Oneto

Martedì, giovedì, sabato 10 - 12

CORSO PIAVE
Tratto Rattazzi - Marengo

Martedì, giovedì, sabato 10 - 12

SPALTO PIAVE Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA PIETRO ISOLA
Tratto Piazza Repubblica - Pavese

1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIA PIETRO ISOLA
Parcheggio Spazio Verde

2° e 4° venerdì del mese 10 - 12

VIA PIETRO ISOLA
Tratto Pavese - Acquistapace

1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIA PIETRO ISOLA
Tratto Acquistapace - Pellico

4° venerdì del mese 6 - 8

VIA PIETRO ISOLA
Tratto Pellico - Bosco Marengo

1° e 3° giovedì del mese 6 - 8

VIA PIETRO MASCAGNI
Tratto Giordano - Bellini

2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

VIA PIETRO NENNI 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIALE PINAN CICHERO 1° e 3° venerdì del mese 10 - 12

VICOLO POGGIO Martedì, giovedì, sabato

VIA PRINCIPE DI LUCEDIO
Tratto Verdi - Gorizia

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA PRINCIPE DI LUCEDIO
Tratto Gorizia - F.lli Rosselli

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA PRINCIPE DI LUCEDIO
Tratto Don Dacatra - Montesanto

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA PRINCIPE DI LUCEDIO
Civivi 36-38 abcde

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VICOLO PRIORE Martedì, giovedì, sabato

VICOLO PROF. CATTANEO Martedì, giovedì, sabato

VICOLO RQGGIO Martedì, giovedì, sabato

VIA RAMIRO GINOCCHIO 1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA RAVAZZANO SANTO Martedì, giovedì, sabato

VICOLO ROBBIANO Martedì, giovedì, sabato

VIA ROMA Tutti i giorni

VIA ROMITA
Tratto Moro - Ovada

2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA ROMITA
Tratto Moro - Pasturana

2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

CORSO ROMUALDO MARENCO
Tratto Piave - Mazzini

Martedì, giovedì, sabato

CORSO ROMUALDO MARENCO
Tratto Mazzini - XX Settembre

Martedì, giovedì, sabato

VIA SALVO D’ACQUISTO 1° e 3° venerdì del mese 6 - 8

VIA SAN GIOVANNI BOSCO
Lato destro, tratto Verdi - Casteldragone

1° e 3° martedì del mese 6 - 8
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La parola al Consiglio Comunale
Insieme per il nostro ospedale. Con 
questo slogan tutti i sindaci del 
distretto novese insieme a un migliaio 
circa di cittadini  ha dato vita a una 
splendida manifestazione sabato 19 
gennaio. Lo tormenta di neve che 
imperversava sulla città rendendo 
le strade quasi impraticabili non ha 
impedito ai novesi di partecipare alla 
manifestazione organizzata dal comune 
per mantenere gli ottimi  servizi che il 
nosocomio novese offre a chi ne ha 
bisogno. Nel 2011 la regione aveva 
approvato il piano sanitario regionale 
che prevedeva tagli indiscriminati di 
posti letto, accorpamenti  di reparti 

e chiusure di ospedali senza fare nessun cenno alla continuità 
assistenziale. Queste tre misure insieme significano un dramma 
per i malati. Nel mese di ottobre dello scorso anno si era diffusa la 
voce che all’ospedale di Novi sarebbe stato chiuso il day_surgery 
di  chirurgia e che la stessa Unità Operativa  di Chirurgia sarebbe 
stata concentrata a Tortona lasciando a Novi solo alcuni posti 
letto per la chirurgia di urgenza.  A novembre gli operatori erano 
preoccupati per il possibile non pagamento degli stipendi,  la 
situazione era veramente drammatica. In città intanto si era costituito 
un comitato che ha raccolto 5000 firme a difesa dell’ospedale. Il 
sindaco e l’assessore hanno proseguito il loro incessante lavoro di 
incontri e di riunioni con  la direzione generale di Alessandria,  con 
i responsabili della federazione n. 6 del Piemonte. Questo continuo 
lavorio e la manifestazione di gennaio sono serviti a portare  a casa 
alcuni  risultati per l’ospedale di Novi che manterrà i suoi servizi dalla 
cardiologia alla rianimazione, dalla urologia alla  chirurgia, medicina, 
neurologia insomma tutti quei reparti  che sono in dispensabili 
per il mantenimento di un  DEA, anzi molto probabilmente ci sarà 
un potenziamento del pronto soccorso. Inoltre, cosa non da poco 
conto, il punto nascita sarà concentrato nell’ospedale di Novi. 
Questo percorso, a mio avviso,  va nella direzione di garantire e 
salvaguardare il nostro ospedale tenendo conto di quanto sta 
succedendo nel territorio dell’ovadese, ricordando inoltre che Novi 
era stato individuato come ospedale cerniera per motivi geografici, 
di modernità e accreditamento delle strutture e, cosa non da poco, 
il  carico di lavoro. Se questi risultati sono stati ottenuti lo si deve 
al lavoro incessante dell’assessore Broda, della commissione affari 
sociali, del sindaco e di tutti i componenti del consiglio comunale 
di maggioranza e di opposizione che si sono dati un obbiettivo 
comune. Questi risultati non devono però farci dormire sugli allori 
perché la sanità necessita di continui e importanti investimenti per 
avere apparecchiature adeguate allo sviluppo tecnico-scientifico; 
rimangono aperte alcune questioni fondamentali quali: individuare 
e potenziare valvole di sfogo delle strutture ospedaliere,  per non 
rendere critici i tagli dei posti letto necessari, come la continuità 
assistenziale che di fatto da diversi mesi è insufficiente per la 
nostra zona e che ancora oggi non sappiamo se sarà potenziata; 
potenziamento della rete delle cure domiciliari e dei posti letto di 
riabilitazione. Nessuno si nasconde che  una razionalizzazione dei 
servizi e delle risorse impone dei provvedimenti che possono a 
prima vista sembrare impopolari,  difficili e che potrebbe comportare 
decisioni anche drastiche ma poiché la  sanità pubblica è importante 
la razionalizzazione deve seguire criteri rispondenti ad un  miglior 
utilizzo delle risorse,   migliore offerta dei servizi evitando rischi per 
la popolazione. Le ultime notizie che arrivano, cambio al vertice della 
sanità e l'ipotesi di vendere gli ospedali per fare cassa, deve tenere 
desta la nostra attenzione. 
Per chiudere vorrei dire un grosso grazie a chi il nostro ospedale lo 
fa funzionare cioè gli operai, gli addetti alle pulizie, gli amministrativi, 
i tecnici, le infermiere e i medici che con il loro sacrificio giornaliero 
fanno si che il San Giacomo continui essere all’avanguardia.

In questo spazio autogestito trovano posto le opinioni dei capigruppo consiliari

Bruno Motta
Partito Democratico

Francesco Moro
Unità per Novi

Siamo oggi in una difficilissima e 
drammatica fase storico politica, priva 
di sbocco istituzionale, con serissime 
preoccupazioni per la tenuta democratica 
e anti fascista del Paese. Vi è ancora 
“caos” politico per la formazione di un 
governo dopo le elezioni del 24 e 25 
febbraio scorso, seri pericoli per i diritti 
sindacali, una gravissima disoccupazione 
con la continua chiusura di fabbriche. A 
Novi, come nel resto del Paese, viviamo 
questo pericolosissimo momento politico 
a pochi mesi dalla fine della Consigliatura 
(primavera 2014) senza lavoro, con una 
fortissima difficoltà sanitaria e socio 
assistenziale (pericoli di chiusura o forte 
ridimensionamento dell’ospedale locale) il 

difficile problema dell’Ilva, l’assurda realizzazione della progettazione 
ferroviaria Terzo Valico – Alta Velocità voluta dalla Fiat e dai governi 
nazionali di centro sinistra e centro destra. Perciò, penso che 
occorra una forte mobilitazione operaia, dei lavoratori, della gente 
insieme ai Sindacati per proporre la nazionalizzazione delle aziende 
che licenziano, inquinano, colpiscono i diritti sindacali, a partire da 
Fiat, Alcoa e Ilva. Necessita poi l’abrogazione dell’art. 8 sui contratti 
di lavoro e della manomissione dell’art. 18 sui licenziamenti legittimi. 
Perciò occorre un ripristino del contratto Nazionale di Lavoro e 
pieni diritti sindacali nelle aziende. Occorrerebbe anche lottare 
per un salario minimo intercategoriale per legge di almeno 1500 
euro netti, l’abolizione di tutte le leggi di precarizzazione del lavoro 
(pacchetto Treu, legge 30 del Governo Monti). Per quanto riguarda 
la grande preoccupazione della gente riguardo la sanità locale, a 
causa di eventuali accorpamenti con Tortona che potrebbero nel 
futuro ridimensionare il nostro ospedale, occorre subito dire che 
il 19 gennaio vi è stata una grande manifestazione popolare che, 
insieme ad altre iniziative istituzionali, al momento ha ottenuto dei 
risultati positivi rispetto alla gravissima linea reazionaria tenuta dal 
governo regionale di centro destra presieduto dal leghista Cota. 
Così pure occorre muoversi per il settore socio assistenziale, alle 
prese con emergenze e sofferenze sociali che interessano i 31 
Comuni dell’area novese. Per quanto riguarda l’altro tema politico 
attualissimo per la nostra città e zona, l’Alta velocità – Terzo valico, 
desidero subito ricordare che personalmente, anche quando ero 
Consigliere regionale (1995-2000), sono decisamente contrario a 
questa assurda progettazione ferroviaria, così come il Consigliere 
Giovanni Malfettani. Da sempre sosteniamo l’assoluta inutilità di 
enormi investimenti di denaro pubblico in infrastrutture faraoniche, 
delle spese militari, della presenza di contingenti militari in aree 
pericolose e di guerra, anche in violazione dell’articolo 11 della 
Costituzione. Mancano le risorse pubbliche per i problemi urgenti, 
sanità, ricerca, pensioni, trasporto pubblico. Invece di progettare 
opere come la Tav, occorrerebbe investire sull’attuale ferrovia Milano 
- Genova - Torino, con il raddoppio della linea, l’elettrificazione, 
il miglioramento dei servizi per i cittadini e i pendolari che sono 
giustamente esasperati per le inefficienze. Oggi il “caos” istituzionale 
deriva anche dal mutato quadro politico nazionale fortemente 
modificato dal dato elettorale voluto giustamente dalla gente, 
esasperata per le gravissime responsabilità politico-istituzionali 
dei partiti. Ci avviciniamo alla fine della Consigliatura attraverso la 
discussione in Consiglio Comunale del Bilancio di Previsione, sul 
quale pesano i tagli finanziari del Governo Monti, uno dei peggiori 
della nostra Repubblica. Come forze politiche e sindacali di vera 
sinistra, occorre che nel Bilancio di Previsione vengano rimarcati i 
drammatici problemi occupazionali, ambientali, urbanistici, di sicurezza, 
di viabilità, di integrazione, mettendo in evidenza i bisogni reali della 
gente e le varie sofferenze sociali.

ULTIM'ORA
Nella seduta consiliare del 15 maggio scorso il consigliere Francesco 
Moro ha dichiarato di porsi all'opposizione in Consiglio Comunale 
all'interno del Gruppo Misto. Lo stesso ha dichiarato di lasciare il 
Partito della Rifondazione Comunista per aderire al Partito Comunista 
dei Lavoratori. La decisione è stata presa per divergenze sulla politica 
nazionale.

Vie Giorni Orari Vie Giorni Orari
VIA SAN GIOVANNI BOSCO
Lato destro, tratto Casteldragone - Tuara

1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA SAN GIOVANNI BOSCO
Lato destro, tratto Tuara - Lodolino

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA SAN GIOVANNI BOSCO
Lato destro, tratto Lodolino - Verdi

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA SAN MARZIANO 1° e 3° venerdì del mese 10 - 12

VIA SANDRO PERTINI 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

PIAZZA SANT’ANDREA Tutti i giorni

VICOLO SAULI Martedì, giovedì, sabato

VIA SERENELLA 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA SILVESTRO BAJARDI
Tratto Italia - Cavallotti

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA SILVESTRO BAJARDI
Tratto Cavallotti - Rimembranza

1° e 3° giovedì del mese 8 - 10

VIA SILVIO PELLICO 2° e 4° venerdì del mese 10 - 12

VIA SOLFERINO Martedì, giovedì, sabato

VICOLO SPINOLA Lunedì, Mercoledì, Venerdì

VIA STEFANO CANZIO
Tratto Verdi - Italia

1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA STEFANO CANZIO
Tratto Verdi - Casteldragone

2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VICOLO TEATRO Tutti i giorni

VIA TERESIO TESTA
Tratto Maccarina - Montepasubio

2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA TERESIO TESTA
Tratto Montepasubio - Manzoni

2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA TIMAVO 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VICOLO TINELLO Martedì, giovedì, sabato

VIA TORTONA 2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

VIA TOSCANA 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA TRENTO 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

VIA TRIESTE 1° e 3° martedì del mese 6 - 8

VIA UGO FOSCOLO 1° e 3° martedì del mese 8 - 10

VIA UGO LA MALFA 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA UMBERTO GIORDANO 2° e 4° venerdì del mese 8 - 10

VIA UMBERTO TERRACINI 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VIA URBANO RATTAZZI 2° e 4° lunedì del mese 10 - 12

VICOLO VACCARI Lunedì, Mercoledì, Venerdì

LARGO VALENTINA Tutti i giorni

VIA VENEZIA 2° e 4° mercoledì del mese 10 - 12

STRADA VILLA AURORA 1° e 3° venerdì del mese 8 - 10

VIA VINCENZO BELLINI 2° e 4° lunedì del mese 8 - 10

PIAZZA XX SETTEMBRE 1° e 3° giovedì del mese 6 - 14.30

PIAZZA XXVII APRILE Tutti i giorni

VICOLO ZACCHEO Martedì, giovedì, sabato

VIA ZARA 2° e 4° mercoledì del mese 6 - 8

POMPE FUNEBRI
DAL 1950            GAVAZZA
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Servizi funebri a partire da1.190,00 euro
PAGAMENTI RATEALI SENZA INTERESSI

L’eccellenza adesso è per tutti.

0143.74.62.62 • www.gavazzapompefunebri.it

VIA PALENZONA 14VIA VERDI 58
NOVI LIGURE POZZOLO FORMIGARO
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La grave crisi economica che 
affligge l'Italia e che viene sentita 
soprattutto dalla classe medio-bassa 
sta trasformando molte persone in 
poveri, costringendo uomini e donne, 
soprattutto giovani, ad emigrare verso 
altri Paesi in cerca di un possibile 
futuro che, al momento, qui da noi non 
è assicurato a causa di un'incertezza 
politica sempre più dilagante.  Credo 
che non sia per niente facile trovare 
parole appropriate per esprimere che 
cosa debba significare e come ci si 
debba sentire nell'essere costretti a 

lasciare la propria Patria e le persone care. Purtroppo, le misure 
di austerità  senza un piano concreto per la crescita economica 
stanno distruggendo le strutture socio-economiche del Paese 
portando alle conseguenza di cui noi tutti siamo ben coscienti. 
Questa emorragia di giovani che vanno via nel pieno dell’età 
lavorativa comporterà una grande perdita di valore economico, 
umano e civile per la nazione; pensiamo ad esempio al fatto che 
queste persone, che si potrebbero trasferire in pianta stabile 
all'estero, porterebbero un valore aggiunto in termini economici 
alla nazione che li ospiterà. In che modo? Proviamo ad attribuire 
ad ogni persona un valore lordo di produzione di circa 50.000 
Euro all’anno (ipotizzando stipendi medi molto contenuti, 
pari a circa 3.500/4.000 euro lordi al mese che un laureato 
o un lavoratore specializzato potrebbe percepire all’estero), 
ogni persona che se ne va, si porta con sé un PIL pro-capite 
potenziale di 2 milioni di Euro nell’arco dell’intera vita lavorativa 
di circa 40 anni. Moltiplicato per 200.000 persone (che se ne 
andrebbero in un solo anno), si tratta di 400 miliardi. Nell’ipotesi 
che questo flusso duri 10 anni, con la stessa frequenza annuale, 
si tratta di 4.000 miliardi, una cifra considerevole se comparata 
all'intero PIL annuale del Paese.  Con ciò non voglio dire che 
la crisi sia soltanto un problema dell'Italia e che altrove sia 
tutto rose e fiori, la crisi è globale e senza precedenti, ma da 
noi la mancanza di stabilità di governo sta drammatizzando 
una situazione oramai insostenibile. Quale dovrebbe essere la 
possibile soluzione al problema? Semplice, i nostri rappresentanti 
politici devono prendere immediatamente coscienza del fatto che 
hanno il dovere di lasciare da parte egoismi, ideologie e antipatie 
personali, e mettersi a lavorare seriamente, per fare ripartire 
l'economia della nazione e con essa le imprese, creando un serio 
e accurato programma di detassazione  al fine di incentivare le 
stesse all'assunzione di personale. 

Chiedere al Governo ed al Parlamento 
Nazionale che venga modificata e 
riscritta la Legge Obiettivo, che venga 
definitivamente annullato il Progetto 
Terzo Valico e modificato in un progetto 
di recupero e ristrutturazione delle 
linee di valico esistenti e che le opere 
cosiddette “compensative” vengano 
mantenute come opere sussidiarie.
Questo in sintesi è quanto chiede 
l’Ordine del Giorno che come Italia dei 
Valori abbiamo presentato all’esame 
del Consiglio Comunale. Unitamente 
alla mozione presentata dal Gruppo 
Consigliare Unità per Novi, sullo stesso 

tema del Terzo Valico, finalizzata anche a fermare gli espropri in 
corso, i due documenti riportano all’attenzione del Consiglio un 
argomento importante e sentito dalla cittadinanza. I due testi, 
ma forse c’è ne saranno altri, saranno esaminati nella seduta di 
lunedì 22 aprile.
Non nascondo che avrei preferito che l’argomento venisse 
discusso in data 18, come in un primo momento si era deciso. 
Voleva dire prima della manifestazione organizzata proprio a Novi 
dal Comitato NO TAV sabato 20. Cittadini che vanno rispettati e 
ascoltati, che democraticamente manifestano il loro dissenso.
Avrebbe significato prendere una posizione prima di quel 
evento. Dimostrando attenzione al tema non dovuta al risultato 
della manifestazione ma bensì all’importanza dell’argomento 
nel rispetto di quel ruolo importante e fondamentale che 
l’Amministrazione Comunale ha finora svolto e che deve svolgere 
in futuro. Quindi non un Consiglio a rimorchio dell’evento, ma 
un Consiglio che anticipava l’evento. Comunque sia andata, ora 
in Consiglio si ridiscuterà di Terzo Valico. Negli ultimi tempi, fra 
quelli prima convinti per il Si, qualcuno ha avuto dei ripensamenti, 
o almeno, è giunto a pronunciare e chiedere quel “tiepido” 
termine di moratoria del progetto. Ma oggi, alla luce anche 
dell’attuale crisi, della mancanza di risposte da parte di CoCiv 
e di RFI su ambiente, salute e costi-benefici. Ed ancora, alla 
luce dei dubbi manifestati dallo stesso amministratore delegato 
delle Ferrovie Ing. Moretti sull’utilità dell’opera, ecc. Pensare alla 
realizzazione del Terzo Valico è possibile? E’ ragionevole pensare 
di spendere oltre 6 miliardi di euro per poco più di 50 Km. di 
nuova ferrovia? Non sarebbe meglio pensare al recupero e alla 
ristrutturazione delle linee di valico già esistenti, che in breve 
tempo e con risorse economiche più limitate, potrebbero essere 
risistemate ed essere d’utilità al Porto di Genova, alla logistica 
locale e provinciale ed al trasporto passeggeri?
Oggi non serve un tecnico per decidere cosa scegliere. Serve un 
po’ più di buon senso.

La politica portata avanti dal Governo 
nazionale in questi ultimi anni ha inciso, 
profondamente, sulle condizioni di vita di 
tutti noi. Da un certo diffuso benessere 
siamo passati a una crisi che, per certi 
versi, sembra senza ritorno. Continui litigi, 
continui distinguo e la voglia di cambiare 
poco o nulla a livello romano, ci stanno 
portando in una spirale pericolosa e, al 
momento, non si vedono sbocchi certi. 
Questa la situazione a livello nazionale.
Sembrano andare meglio le vicende a 
livello locale. Grazie al contributo di tutti e 
a un’oculata amministrazione i nostri conti 
sono a posto e, anzi, il Comune di Novi 

Ligure è uno dei pochi ad aver rispettato il Patto di Stabilità.
Non ci sembra il caso di dare voti in pagella perché tutti gli 
assessorati hanno lavorato bene e, ciascuno per la propria parte, 
hanno collaborato per raggiungere questi risultati. Ha lavorato 
bene l’assessorato agli Affari Sociali; ancora meglio, come 

Francesco Sofio
Gruppo Misto

Franco Ciliberto
Italia dei Valori

Rimbocchiamoci le maniche!
Cerchiamo tutti insieme di impegnarci e 
lavorare di più per la nostra Novi e per 
i novesi, ricordandoci di aver assunto 
un preciso impegno durante le elezioni 
comunali del 2009.

Marco Bertoli
Per Novi
Maria Rosa Porta

Stefano Gabriele
20 per Novi

Pino Dolcino
I Novesi per la libertà

Ha suscitato grande cordoglio in 
tutta la città la scomparsa di Giovanni 
Bellasera, per tutti Gianni, che il 2 
febbraio scorso, all’età di 74 anni, si è 
arreso a una lunga malattia. Bellasera 
è stato per anni un amministratore 
pubblico molto stimato e conosciuto 
in tutta la Provincia di Alessandria. I 
suoi primi passi li ha mossi nelle fila del 
Partito Comunista Italiano. Numerosi 
sono stati gli incarichi che ha ricoperto 
nella sua carriera politica: Consigliere 
comunale a Novi Ligure, la sua città, 
dal 1960 al 1970 e dal 1980 al 1990, 
ed Assessore comunale dal 1975 al 
1980 con il Sindaco Armando Pagella, 
Assessore presso il Comune di Arquata 
Scrivia nel 1972 e Consigliere Provinciale dal 1990 al 1995.
Alla politica ha sempre unito altre grandi passioni, come il 
giornalismo e lo sport. Nel 1963 è stato tra i fondatori del 
settimanale “Il Novese” e per molti anni ne fu il Direttore 
responsabile. Bellasera ha sempre riposto grande fiducia nei 
giovani, lavorando con loro fianco a fianco. Grazie ai suoi consigli 
e insegnamenti, sono cresciuti in città tanti giornalisti che oggi 
esercitano la professione con successo. Per la sua attività nel campo 
dell’informazione, nel 2010 ricevette anche un riconoscimento 
dall'Ordine dei giornalisti del Piemonte. Nel 1986 fondò un altro 
settimanale, “Novi Tutto lo Sport”, e ricoprì il ruolo di Presidente 
dell’U.S. Novese dal 2001 al 2002. 

Nel mese di aprile è scomparso 
l’Avvocato Domenico Avanti, 
figura conosciuta e stimata 
in città per la sua attività 
professionale e l’impegno 
politico.
Per anni ha diviso il suo studio 
con l’amico e collega Roberto 
Allegri ed è stato Vice Pretore 
Onorario presso la Pretura 
di Novi che aveva sede in via 
Pietro Isola.
Per due legislature, dal 1965 
al 1975, ha ricoperto il ruolo 
di Consigliere Comunale nelle 
fila della Democrazia Cristiana 
insieme, tra gli altri, all’Avvocato 
Angelo Armella. Fu anche capogruppo consiliare del suo partito 
durante il primo mandato del Sindaco Armando Pagella.
Avanti era conosciuto anche come scrittore e conferenziere, esperto 
e appassionato di storia, in particolare del basso Piemonte e della 
Liguria.
Con i suoi scritti, collaborò a diverse pubblicazioni di storiografia, non 
soltanto locale.
Negli anni giovanili fu direttore della “25ma Ora”, rivista studentesca 
sulla quale scrissero giovani novesi poi divenuti importanti studiosi 
come il prof. Franco Contorbia, cattedratico all’Università degli Studi 
di Genova ed il prof. Franco Bricola, avvocato, docente di Procedura 
Penale all’Università di Pavia.

In questo numero di Novinforma ho 
deciso che parlerò di calcio, anche 
perché ho ricevuto parecchie lamentele 
sulla mancanza di strutture o su strutture 
in condizioni precarie.
Il primo problema, molto sentito da 
centinaia di ragazzi, riguarda il campo in 
sintetico di S. Marziano. Il 29 novembre 
2010 in Consiglio Comunale veniva 
approvata una variazione di Bilancio in 
cui si diceva che una parte dei 900.000 
euro della vendita della palazzina ex Vigili 
in Corso Italia era destinata al Comitato 

Sport in Novi per la realizzazione del campo: la cifra era di 
230.000 euro e la rimanenza mancante sarebbe stata a carico 
del Comune. Premetto che durante la campagna elettorale del 
2009, il campo in sintetico era nel programma di tutti i candidati, 
e tutti promettevano che, nel caso di vittoria, l’opera sarebbe 
stata realizzata. Con soddisfazione votai la variazione di Bilancio, 
anche se all’opposizione, per il finanziamento del campo in 
sintetico.
Purtroppo sono passati tre anni e le voci che circolavano per 
strada dicevano che Sport in Novi non avese visto neanche un 
soldo; sempre le stesse voci dicevano che i soldi erano stati 
utilizzati per altre cose. Da lì la mia interpellanza per sapere dove 
sono finiti i soldi  La risposta dell’Assessore Marubbi è stata che 
i soldi sono sempre a bilancio, ma si sono creati problemi per 
trasformare la società Sport in Novi in Consorzio. La mia opinione 
personale è che se non si riesce a realizzare l’opera quest’anno, 
sarà difficile che venga fatta l’anno prossimo. 
Il secondo problema, segnalatomi da diverse persone, riguarda  la 
società G3 Real Novi, la seconda squadra di calcio di Novi. Come 

consuetudine nello stadio comunale hanno sempre giocato due 
squadre: la Novese e il Comollo. Purtroppo, per fatti conosciuti, il 
Comollo è sparito. Attualmente, quindi, a rappresentare il calcio a 
Novi sono rimaste la Novese e il G3 Real Novi .
Nel 2011 i dirigenti del G3 scrivevano una lettera all’Assessore 
allo Sport per poter usufruire della struttura “Stadio Girardengo” 
per motivi di logistica, di strutture, qualità del campo e come 
seconda squadra di Novi. Ma non hanno mai avuto risposta. 
Nel 2013 in un altra lettera, inviata sempre all’Assessore e ai 
responsabili, veniva chiesta la  disponibilità del Girardengo per 
poter disputare i recuperi dovuti ai vari rinvii per impraticabilità 
del terreno del S Comollo causa neve. Sempre nessuna risposta 
dall’amministrazione .
Comunque nel mese di Aprile è stata protocollata un’altra 
lettera, non so se verrà data risposta, ma io cercherò, per quanto 
possibile, di portare in Commissione questo problema in modo 
che non venga messa in atto una discriminazione nei confronti di 
una società sportiva novese che, grazie ai sacrifici dei dirigenti e 
dei responsabili del settore, porta per la provincia il nome di Novi.

dicevamo, ha fatto l’assessorato al Bilancio. Costante è stata la 
presenza del nostro Assessore Mino Cascarino che, pur nelle 
ristrettezze economiche che hanno condizionato l’espansione 
dei servizi legati alla raccolta rifiuti e allo spazzamento strade, 
ha portato avanti un buon lavoro. Anche in Consiglio comunale 
la Lista Civica “20 per Novi” ha portato il suo fattivo contributo. 
Certamente si poteva fare di più. In campagna elettorale c’eravamo 
impegnati per cercare di dare un futuro più dinamico e moderno 
alla citta, con un occhio di riguardo però alle piccole cose che 
interessano i cittadini: il lampione spento, il buco nella strada, la 
cura del verde e la manutenzione in generale. Purtroppo, a volte, le 
buone intenzioni si scontrano con la crisi oggettiva di mancanza di 
fondi che riguarda tutti i Comuni. Se non c’è disponibilità finanziaria 
per fare tutto e bene, occorre fare delle scelte e noi abbiamo 
scelto di non tagliare i servizi essenziali ai cittadini, in attesa di 
tempi migliori. In chiusura di questo breve intervento vogliamo 
ripetere che per la Lista Civica “20 per Novi”, e soprattutto per me, 
è importante che i cittadini comprendano che siamo al loro servizio 
e che faremo tutto il possibile per venire incontro alle attese di chi 
ci ha sostenuto e continua a sostenerci.

Il saluto della città a Gianni Bellasera È scomparso l'avvocato Avanti
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Venerdi’ 24 maggio
PARCO ACQUEDOTTO
“PAGELLA E BOTTAZZI”
STR. DI CASSANO 140, NOVI LIGURE

Ore 9.30 -13
CONVEGNO “ACQUA E RIFIUTI:
TARIFFE E SISTEMI ISTITUZIONALI”

Ore 13 BUFFET

DOMENICA 26 maggio
PARCO ACQUEDOTTO
“PAGELLA E BOTTAZZI”
STR. DI CASSANO 140, NOVI LIGURE

Dalle ore 9 alle ore 18.30
PESCA ALLA TROTA LIBERA PER TUTTI

Pomeriggio
Attività sportive:
TORNEO DI MINIVOLLEY

ESIBIZIONE DI GINNASTICA
ARTISTICA

FINALE TORNEO DI CALCIO “COPPA
GRUPPO ACOS”

GARA DI MOUNTAIN BIKE
“BABY CUP ACOS”

DIMOSTRAZIONE DI TRATTAMENTI
SHIATSU

Spettacoli:
ESIBIZIONE SCUOLA DI BALLO
A.S.D. WB DANZE ALESSANDRIA

GONFIABILI PER BAMBINI,
ANIMAZIONE E SPETTACOLO

PIANO BAR, BALLI DA SALA E LISCIO,
ANIMAZIONE LATINO AMERICANA

SABATO 25 maggio
PARCO ACQUEDOTTO
“PAGELLA E BOTTAZZI”
STR. DI CASSANO 140, NOVI LIGURE

Ore 8.30 - 11.30
2° TROFEO CITTA’ DI NOVI LIGURE
DI PESCA ALLA TROTA

Dalle ore 11.30 alle ore 18.30
PESCA ALLA TROTA LIBERA PER TUTTI

Ore 14.30
ESIBIZIONE DI TAMBURELLO

Ore 16.30
Tappa ristoro
“20° EDIZIONE DELLA PEDALATA
ECOLOGICA 2013”

MUSICA NEL PARCO - GYPSUM IN LIVE

DOMENICA 26 maggio
PARCO ACQUEDOTTO
“PAGELLA E BOTTAZZI”
STR. DI CASSANO 140, NOVI LIGURE

Per tutto il giorno:
MOSTRA LIBERA DI PITTURA

Dimostrazioni:
STEP SULLO SCRIVIA E ACQUARI
TEMATICI

ESPERIMENTI DI MAGNETISMO
E GEOMETRIA E MINI CONFERENZE
“MYSTERI IN PILLOLE”

SCUOLE DI TERRA: ESPERIENZE
DI MANIPOLAZIONE ED UTILIZZO.

IN CASO DI MALTEMPO
LE MANIFESTAZIONI
DI DOMENICA 26
VERRANNO RINVIATE
ALLA DOMENICA SUCCESSIVA

• VISITE SCOLASTICHE TUTTI I GIORNI

• EDUCAZIONE STRADALE

• CONCORSO FOTOGRAFICO
“DIFFERENZE CHE DIFFERENZIANO”

• SCUOLE DI TERRA - Laboratorio sulla terra cruda

• CICAP - ACCOGLIENZA PER LE SCUOLE
con esperimenti di magnetismo e geometria

VISITE PER I CITTADINI AGLI IMPIANTI GUIDATE DAL PERSONALE ACOS

DAL 6 AL 24 MAGGIO

DOMENICA 26 MAGGIO
NAVETTA GRATUITA
Partenza ore 14.30 Chiesa G3
Fermate: Museo dei Campionissimi
P. Stazione - Via Verdi (scuole)
Ritorno ore 18.30

SABATO 25 e DOMENICA 26 MAGGIO: Servizio ristoro a cura dell’Associazione
di volontariato Vincenziano - Novi L.

Stands e laboratori: Gruppo Acos • Gestione  Ambiente • A.ATO6 Prov. Alessandria
Ascolta l’Africa • IIS Ciampini-Boccardo  • Arca Novese

Città di Novi Ligure

acosspa.it • gestioneacqua.it • srtspa.it

I RIFIUTI DA PROBLEMA
A RISORSA

SABATO 18 MAGGIO
Ore 9.30
MUSEO DEI CAMPIONISSIMI - NOVI LIGURE
“ZERO DISCARICA”: LE POLITICHE INDUSTRIALI
DI SRT PER IL RECUPERO
DEI RIFIUTI URBANI

VENERDÌ 24 MAGGIO
Ore 9.30 - 12
PARCO ACQUEDOTTO “PAGELLA E BOTTAZZI”
STR. DI CASSANO 140, NOVI LIGURE
CONVEGNO “ACQUA E RIFIUTI:
TARIFFE E SISTEMI ISTITUZIONALI”
A cura di Acos - Gestione Acqua - SRT

SABATO 25 MAGGIO
Ore 9.30 - 13.30
TORTONA - CASERMA PASSALACQUA
C.SO ALESSANDRIA 62
CONVEGNO LA “MINIERA URBANA”
L’UTILIZZO DEI RIFIUTI COME COMBUSTIBILE
SOLIDO SECONDARIO (CSS)

ambiente SABATO 1
PIAZZA DELLEPIANE - NOVI LIGURE

GIUGNO

ONLUS

LE OFFERTE RACCOLTE SARANNO DEVOLUTE
PER L’AMBULATORIO ODONTOIATRICO

DI MURAYI - BURUNDI

Dalle ore 16:
MOSTRA FOTOGRAFICA di ASCOLTA L’AFRICA
GIOCHI GONFIABILI, ANIMAZIONE E GIOCOLERIA PER BAMBINI
GINNASTICA ARTISTICA E RITMICA
ESPERIMENTI DI MAGNETISMO E GEOMETRIA - CICAP

DIRETTAMENTE DA ZELIG FABRIZIO FONTANA ANIMAZIONE PER BAMBINI

Ore 16.30 FARINATA PER TUTTI

Dalle ore 21:
PRESENTAZIONE E SALUTI DELLE AUTORITÀ
MUSICAL “BOCCADORIA - DREAMSHOW” 
TESTIMONIANZA MISSIONARIA ASCOLTA L’AFRICA

DIRETTAMENTE DA ZELIG GIORGIO VERDUCI

SPETTACOLO MUSICALE DI ARS ALKEMIA

Stands: Associazione Iris/Equosolidale/Suore Salesiane con il Vides - Volontariato
Internazionale Donna Educazione Sviluppo/CICAP/Gruppo ACOS


